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Lucha por la vida

Soy alumno de la Preparatoria 6, 
del segundo semestre. Hace poco vi 
a una muchacha que va en tercero, 
a quien no conozco, pero de quien 
puedo asegurar que es una gran 
persona. ¿Por qué? Porque ella, a 
pesar de su discapacidad, que la 
tiene sujetada a una silla de ruedas, 
sigue estudiando, y es más, se adap-
tó una paleta en la silla para apoyar 
sus libros y escribir.

Es un acto de valor, y por eso la 
admiro, pues ante todo y todos, lu-
cha por su superación y por formar 
su propia vida, sin importar los obs-
táculos. Lo que más me conmueve 
es que sus amigas la auxilian, la 
trasladan junto con ellas, se turnan 
para llevarla en la silla y juntas la 
ayudan a bajar los escalones.

Y me he fijado en las expresiones 
de tan afortunada chica. Parece lle-
var una vida muy feliz, la cual hace 
mucha falta a las personas que tie-
nen todas sus capacidades. Espero 
que esto sirva como muestra para 
todos: a pesar de los imprevistos 
que se nos atraviesen, la vida sigue 
y la lucha continúa.
MARIO ALBERTO ORNELAS CASILLAS

Topes innecesarios 

¿Cómo frenar la contaminación? 
¿Cómo hacer para evitarla? Estas 
son algunas preguntas que escu-
chamos casi a diario durante los úl-
timos años, pero aun así las autori-
dades no hacen nada al respecto, de 
manera que el aire de nuestra ciu-
dad es cada vez menos respirable.

Día a día la contaminación va 
en aumento y los principales cau-
santes de este incremento son los 
camiones del servicio público y los 
automóviles, pero, por lo que se ve, 
eso no es suficiente, pues en las ca-
lles se ponen topes donde ya hay un 
semáforo, y ambas cosas traen como 

consecuencias una lenta circulación 
y más contaminación al ambiente, 
porque los motores, especialmente 
de los camiones, no reciben mante-
nimiento.

Los camiones y los vehículos 
particulares, parados juntos, des-
prenden grandes cantidades de 
smog que van al aire. La gran con-
centración de sustancias tóxicas 
expedidas de los tubos de escape de 
los vehículos, pueden causar daños 
a nuestra salud, a las vías respirato-
rias o incluso provocar enfermeda-
des cutáneas.

En las calles no es necesario te-
ner un semáforo y un tope, pues 
impiden el avance de la circulación 
y contribuyen a contaminar el am-
biente. Además, resulta pertinente 
señalar que los semáforos tardan 
un tiempo considerable para cam-
biar de la luz roja a la luz verde.

Uno de los topes innecesarios 
está en Pablo Valdez, casi al llegar 
a la calle 54, donde además hay un 
semáforo. Como en dichas avenidas 
circulan varias rutas, el semáforo y 
el tope que están ahí obligan a que 
los camiones permenzcan deteni-
dos por un tiempo largo, mismo que 
podría reducirse si quitan el tope. Y 
aunque justifiquen la presencia de 
este por ser una zona escolar, con el 
semáforo sería suficiente.

Este es sólo un ejemplo de los 
muchos topes innecesarios que hay 
en nuestra cuidad, de manera que 
exhortamos a las autoridades co-
rrespondientes, a realizar una revi-
sión de esto y retirar los topes que 
no se necesitan.
MAYRA SOFÍA CASTAÑO MORALES
ANA PAOLA AYALA GÓMEZ

Insensatez humana

No puedo creer que después del 
gran incendio ocurrido en el Bos-
que la Primavera, la gente no en-
tienda que no debe quemar basu-
ra. Y es que tenemos que tratar de 
colaborar para que no se repita lo 

acontecido la semana pasada, al re-
gistrarse 240 imecas. 

Esto lo digo porque el 20 de 
mayo, cuando tomé un camión para 
ir a mi casa, me sorprendió lo que 
se considera un “ser pensante”. El 
denominado “humano” había in-
cendiado una porción de pasto seco 
que estaba sobre la vía a Colima. El 
fuego alcanzó tal grado, que tuvo 
que llegar Protección civil para apa-
gar el incendio.

¿Hasta cuándo va a entender la 
gente qué sí se debe hacer y qué 
no? ¿Hasta que tengan a sus hijos 
enfermos? ¿Hasta que tengan la ne-
cesidad de salir a la calle con cubre-
bocas? ¿Hasta que no se pueda salir 
a la calle?
ANDRÉS NILO LINARES

¿Pasto o 
estacionamiento?

En los pasados días, en nuestro 
centro universitario se ha venido 
presentando un fenómeno muy 
desagradable y falto de cultura 
y educación. Dicho fenómeno se 
está dando exactamente a un lado 
del edificio J: algunos automovilis-
tas, en lugar de ocupar un sitio de 
estacionamiento en los diferentes 
espacios destinados para eso en el 
Centro Universitario de Ciencias de 
la Salud (CUCS), han decidido po-
ner sus vehículos sobre el pasto que 
está en el lugar mencionado.

Es verdad que nuestro centro 

tiene un serio problema respecto 
a la falta de áreas para estacionar-
se; sin embargo, eso no es pretexto 
para colocar un automóvil sobre 
una área verde que se procura tener 
en las mejores condiciones.

Pero lo más grave no es que su-
ceda, sino quién lo está haciendo, 
pues parece que varios de estos ca-
rros son propiedad de administrati-
vos y docentes del CUCS, haciendo 
aún más vergonzoso el hecho.

Así que por este conducto intento 
hacer un llamado a las autoridades 
del CUCS, a fin de que tomen car-
tas en el asunto, además de exhor-
tar a todos los individuos que están 
estacionando sus vehículos sobre 
el pasto, a que tomen conciencia y 
prediquen con el ejemplo.
FRANCISCO JAVIER MILLÁN VÁZQUEZ

Está harto

Mi comentario es acerca de la con-
taminación que aqueja a mi comu-
nidad. Creo que el principal emisor 
de contaminantes es el parque ve-
hicular que circula aquí. Pienso que 
la verificación vehicular debe ser 
obligatoria y tal vez implementar el 
Programa hoy no circula.

También creo que para realizar 
una encuesta acerca de la salud 
de los habitantes, no sólo hay que 
tomar en cuenta a las clínicas del 
Seguro Social, sino también a las 
clínicas y consultorios privados, así 
como a los doctores que practican 
medicina alternativa, porque es un 
hecho que todos aquí nos estamos 
enfermando muy seguido.

Deberíamos reforestar el cerro 
del Cuatro, verificar a las compa-
ñías de transporte urbano y a las 
que prestan servicio de transporte a 
las diversas empresas, ya que están 
certificadas con el ISO 14000, y esto 
debe aplicarse a sus transportes.

También la cementera debe obli-
gar a sus transportistas a realizar 
verificaciones, porque es un factor 
que influye, además de checar el 
tráfico en Las Juntas y Miravalle, 
porque hay dobles filas, invasión de 
las banquetas y carros chatarra es-
torbando la vialidad, etcétera.

Bueno, este es mi comentario. 
Que sirva como reclamo y voz de 
ayuda, y tal vez genere una verda-
dera investigación en este tema.
MIGUEL ÁNGEL GÓMEZ MENDOZA
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Las máximas de LA MÁXIMA
“Los hombres policías entraban y nos decían: ‘A ver quién es la más 
bonita... Esta noche ya las vamos a violar’ ”.
Joven arrestada el 28 de mayo de 2004, a raíz de la protesta de altermundistas,
cuando se celebraba la Cumbre de América Latina el Caribe y la Unión Europea.

La 
responsabilidad 
del representante 
es defender los 
derechos del 
representado. 
Somos la voz que 
ganamos en un 
proceso legítimo, 
nos dieron su 
confianza

Roberto Israel 
Rodríguez, 23 
años, séptimo de 
derecho, presidente 
de la Sociedad 
de alumnos de 
estudios jurídicos, 
luego de evitar 
que agentes de 
tránsito multara 
los vehículos 
estacionados fuera 
del plantel.

¿Está usted enterado del programa 
“estrategia de atención para adultos 
mayores” que está implementando el 

gobierno del estado?

¿Usted está de acuerdo o en 
desacuerdo con la aplicación 

de este programa?

¿Cuál cree que sería la mejor 
forma de apoyar a los adultos 
mayores que se encuentran en 

esta situación?

Elaborador y responsable del estudio: Centro de Estudios de Mercadotecnia y Opinión, de la Universidad de Guadalajara. Fecha de levantamiento: 14 al 15 de mayo de 2007. Universo de estudio: hogares de la zona metropolitana de Guadalajara que cuentan con el 
servicio telefónico. Tamaño de muestra: 421 casos. Técnica de muestreo: aleatorio simple. Técnica de levantamiento de campo: entrevistas vía telefónica, asegurando el anonimato de los entrevistados. Confiabilidad estadística: 95%. Grado de error estadístico: 5%.

Encuesta CEO | Apoyos para adultos mayores

No 72%
Sí	 28%

De acuerdo93%
En desacuerdo 4%

Me es 
indiferente 3%
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Es un secreto. Quienes planean la ruta para evitar la ZMG, el macrolibramiento, 
no han compartido su trazo a la opinión pública. Universitario sugiere una vía 
por el sur y advierte: “Para ya”. Debe construirse en los próximos tres años

Josefina Real

Ha sido durante los 
gobiernos panistas 
de Jalisco cuando 
inició la discusión 
sobre la necesidad 
de un macrolibra-
miento para “des-
fogar” vehículos 

de carga pesada de la zona metropolitana de 
Guadalajara (ZMG). Han transcurrido dos ad-
ministraciones (Alberto Cárdenas Jiménez y 
Francisco Ramírez Acuña) y nada, no hay nada 
firme hasta el momento. O al menos, no públi-
camente.

Doce años con la urgencia de dicha mega 
obra y al parecer, durante la administración del 
también panista Emilio González Márquez, se-
rán realizados los primeros trabajos.

En una de sus más recientes visitas a Gua-
dalajara, el subsecretario de Infraestructura, de 
la Secretaría de Comunicaciones y Transportes 
(SCT), Óscar de Buen, aseguró que la licitación 
del macrolibramiento se realizará en 2008.

El tramo real no se ha dado a conocer a la 
opinión pública. Los funcionarios argumentan 
que quieren evitar que la gente especule con 
los terrenos. 

La ruta es al sur
Para el investigador del Departamento de In-
geniería Civil y Topografía, del Centro Uni-
versitario de Ciencias Exactas e Ingenierías 
(CUCEI), Jaime Robles Sotelo, la mejor op-
ción es el sur, debido a las complicaciones en 
tiempos y costos que implicaría la barranca 
localizada en la zona norte.

A diferencia del norte, el sur es una zona 
semiplana: “Hay condiciones más adecuadas. 
Por ejemplo: el punto de partida podría estar 
en Zapotlanejo;  cruzar algunas poblaciones 
del sur de la zona conurbada de Guadalajara, 
como Tlajomulco, tratando de coincidir con 
zonas cercanas a Ciudad Guzmán; continuar 
al poniente, hacia las conexiones que pudieran 
ser Arenal o Tequila. Es decir, buscar lo más 
adecuado para que sea una interconexión este-
oeste con tendencia hacia el sur”.

Es definitivo: el macrolibramiento es una 
obra importante “y para ya” –dijo el académi-
co– para evitar la entrada a la ZMG de todo 

pr
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EL MACROLIBRAMIENTO 
es por el sur

vehículo de carga que nada tiene que hacer en 
la ciudad. Y una recomendación más: el trazo 
del libramiento vehicular “lo más recto posi-
ble, con el fin de garantizar la seguridad de los 
automovilistas. El conductor se ahorraría entre 
una hora y una hora con 30 minutos durante 
su traslado. Y también habría ahorros de com-
bustible”.

Para que la obra sea un éxito, “debe cons-
truirse entre los próximos tres y cuatro años, 
no más”. De lo contrario sería un fracaso, como 
el Periférico, cuya construcción “inició hace 30 
años y sigue inconcluso”. Así también la obra 
deberá contar, como ideal, con ocho carriles 
(cuatro y cuatro).

Y lanzó un consejo más para los realizadores 
del libramiento: “Conformar un grupo interdisci-
plinario que vaya más allá de las ingenierías; con-
jugar todas las perspectivas, incluyendo también 
a los ambientalistas, porque la naturaleza es sabia 
y no por hacer el macrolibramiento, ‘darle en todo 
el queso’ a Techaluta, por ejemplo. No deben des-
echarse las opiniones de nadie. Todo se tiene que 
evaluar”.

En sigilo 
Carlos Romero, director de Proyectos de in-
fraestructura, de la Secretaría de Desarrollo 
Urbano (Sedeur), hace unos días comentó a 
periodistas sobre el trabajo de la SCT y el go-
bierno estatal en el proyecto ejecutivo. Señaló 
como responsabilidad del gobierno de Jalisco 
el asunto de los derechos de vía .

Una pista de uno de los tramos del macroli-
bramiento fue dada a conocer en conferencia de 
prensa por el presidente de la Cámara Mexica-
na de la Industria de la Construcción (CMIC), 
delegación Jalisco, Jorge García Ascencio. A la 
pregunta expresa: ¿cómo van los trabajos para 
la obra del macrolibramiento?, refirió el proyec-
to de la SCT de vender el tramo carretero Gua-
dalajara-Tepic en una concesión por 30 años a la 
iniciativa privada, a condición de construir el 
macrolibramiento. “El concesionario también 
será el que operará la autopista desde esta ciu-
dad hasta Tepic”.

Para el universitario Jaime Robles Sotelo, el 
trazo del macrolibramiento es conocido por las 
autoridades de la materia, tanto estatales como 
federales, “y los empresarios (constructores) 
ahí metidos podrían tener información privile-
giada. Quienes conocen el trazo del macrolibra-
miento son los que están en esos niveles”.

El primer libramiento
Hace más de 35 años, las autoridades estatales 
tuvieron la preocupación y la visión de realizar 
un libramiento para que los vehículos de carga 
o los que fueran “de paso” no circularan por la 
ciudad, si ésta no era su destino. Hoy en día, 
tal ruta es la avenida Lázaro Cárdenas. Para 
muchos urbanistas públicos y privados, Lázaro 
Cárdenas es uno de los pocos orgullos viales, 
aunque a la distancia ya tiene zonas de estran-
gulamiento vehicular en horarios pico. Uno de 
esos puntos es a la altura de la calle Fuelle, oca-
sionado precisamente por el ingreso a la ciu-
dad de transportistas de carga, en su mayoría 
provenientes de la región centro occidente del 
país.

Por necesidad y con el tiempo, durante la 
primera parte de la administración de Francis-
co Ramírez Acuña, se amplió dicha avenida. 
También fue construido el nodo Revolución, 
en Tlaquepaque, entrada natural a la ciudad 

4La construcción 

del Periférico inició 

hace 30 años y aún 

está inconcluso. 

Foto: Giorgio Viera

de quienes vienen de la ciudad de México y 
cuyo destino no es la ZMG, así como la entra-
da y el entronque entre varias poblaciones, 
como Chapala, El Salto, Zapotlanejo y Tate-
posco entre otras. Pero Lázaro Cárdenas “ya 
es insuficiente”, dijo el maestro Jaime Robles 
Sotelo.

El siguiente libramiento, llamado macroli-
bramiento, debe construirse como en su mo-
mento fue la visión original de la avenida Láza-
ro Cárdenas, “y con una funcionalidad mínima 
de 30 años”.

El macrolibramiento es una necesidad que 
ya no deben seguir postergando las autorida-
des locales y federales. El tema incluso mereció 
una de las primeras recomendaciones del Con-
sejo Económico y Social del Estado de Jalisco 
para el Desarrollo y la Competitividad (Cesjal), 
en el cual la Universidad de Guadalajara tiene 
un asiento.

Las licitaciones… para abril o para mayo
En mayo del año pasado, funcionarios fede-
rales de la SCT expresaron que en el caso de 
Guadalajara, la dependencia analizaba cuál es 
la mejor opción para la desviación del tráfico 
pesado. Por ello era imposible construir el ma-
crolibramiento durante esa administración (la 
de Francisco Ramírez Acuña).

Hace dos meses, el director de Proyectos de 
infraestructura, de la Sedeur, Carlos Romero, 
y el director general del centro SCT Jalisco, 
Reynaldo Guajardo Villarreal, expresaron su 
confianza en la realización de las licitaciones 
durante este 2007 y agregaron que trabajaban 
en la fase del derecho de vía. 

El pasado 19 de abril, el presidente de la 
delegación estatal de la CMIC, Jorge García 
Ascencio, secundó a los funcionarios de la Se-
deur y de SCT Jalisco, y aseguró que en breve 
se anunciará la licitación del macrolibramiento 
de la zona conurbada de Guadalajara. El marco 
podría ser Constru07, exhibición y exposición 
del sector más importante del país, efectuado a 
finales del mes de abril.

Una semana después, durante Constru07, 
el subsecretario de Infraestructura, de la SCT, 
Óscar de Buen, aseguró en entrevista que la 
licitación sería hasta el 2008.  “Nosotros es-
timamos que los estudios nos llevarán todo 
este año y la concesión ya estaría lista para el 
2008”.

Para este o para el siguiente año, el macro-
libramiento será licitado. El asunto es ¿quién 
será el o los mejores postores, nacionales o ex-
tranjeros o habrá una combinación?

De cuota
El gobernador de Jalisco, Emilio González 
Márquez, hace un año –aún como candidato 
al gobierno del estado, durante una visita con 
empresarios en el Club de Industriales y a con-
dición de ganar las elecciones– expresó su in-
tención de promover este sistema, el cual de lo 
contrario “corre el riesgo de quedar en el arcón 
de proyectos no ejecutados”.

En esa misma fecha ya había varias versio-
nes en el sector privado y público en torno a 
que el marcolibramiento sería de cuota para 
quienes circulen por el mismo.

“Pese al cobro de cuotas, resultaría más ba-
rato el peaje que el tiempo perdido en el trasla-
do”, dijo González Márquez en aquella reunión 
del 3 de mayo de 2006.

En ese sentido, el académico Robles Sotelo 
comentó sobre la validez del peaje, porque el 
sector privado tendría que recuperar sus costos 
de inversión y, desde luego, ver los frutos del 
negocio.  “Por el tiempo (de traslado), el servi-
cio y la utilidad (para el transportista) es válido. 
Partiendo de Zapotlanejo con destino a la Ven-
ta o Arenal”. 

Partiendo de Zapotlanejo con destino a la 
Venta del Astillero o Arenal, a lo mejor el re-
corrido sería de una hora, sin problemas. Si 
entras a la ciudad (Guadalajara), por lo menos 
tardarás dos horas. Entonces, el macrolibra-
miento ahorra tiempo, combustible y hasta fí-
sica y mentalmente el conductor llega mejor a 
su destino”. [

Costos

[ Inversión 
estimada 

de 3 mil 400 
millones de 
pesos. 

[El proyecto 
vial tendría 

una longitud 
mínima de 111 
kilómetros.

Fuente: CMIC

Beneficios

[Menos 
tráfico 

pesado en 
Guadalajara 
y en la zona 
conurbada.

[Turismo 
en las 

poblaciones 
cercanas al trazo 
de la obra.

[
Transportistas y 
automovilistas 
con ahorro de 
tiempo y dinero.

Fuente: CUCEI

5Con el 

macrolibramiento, 

los vehículos de 

carga pesada 

no tendrían que 

atravesar la ciudad. 

Foto: Giorgio Viera
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Maestro Benjamín 
Ramírez Moreno

Los involucrados 
en los procesos 
educativos 
deben 
identificar, 
mediante la 
reflexión, el 
análisis y la 
observación, 
los procesos 
intelectuales 
que ocurren 
durante la 
apropiación 
de ciertos 
conocimientos, 
es decir, analizar 
la tarea.

Profesor investigador del 
CUNorte

El análisis de la tarea 
como una estrategia de enseñanza
En la actualidad la didáctica es una disciplina en constante cambio, con peculariedades y técnicas de investigación propias que 
la distinguen de cualquier otra. 

¿Cómo puedo mejorar 
mis clases? Esta es una 
de varias preguntas que 
a diario hace el profe-

sorado. La respuesta se ha 
buscado particularmente en 
el campo de la didáctica. Du-
rante un tiempo, parte de los 
investigadores en educación 
consideró que la didáctica 
consistía fundamentalmente 
en tener un listado de recursos 
prácticos para dar respuesta a 
tal pregunta.

A decir de los expertos, el 
problema de considerarla así 
estribaba en que la didácti-
ca era un campo de estudio 
muy joven, aún sin constituir 
y sin bases teóricas bien esta-
blecidas. Por tanto, desde esa 
visión no identificaban solu-
ciones que ayudaran a dar 
respuesta cabalmente a tal 
cuestión.

Entre los años de 1960 y 
1970, el modelo mayoritario 
de enseñanza era la “clase 
magistral”. Hacia fines de los 

setenta y principios de 1980, fueron 
introducidas algunas innovaciones 
entre las que se pueden mencionar 
las visitas guiadas al exterior de los 
centros de estudio para facilitar la 
adquisición no sólo de conceptos, 
sino también de otro tipo de conte-
nidos. 

Así fueron probando técnicas 
más que satisfactorias, pero la ac-
tividad innovadora carecía de fun-
damento teórico y, si lo tenía, era 
inductivista.

A la par de estas trasformacio-
nes, que parecieran lentas, han 
venido ocurriendo diversos cam-
bios en el ámbito educativo, que de 
nuevo plantean la pregunta antes 
mencionada, pero bajo otras cir-
cunstancias, como es la educación 
no convencional apoyada en las 
tecnologías de la información y la 
comunicación. 

En la actualidad la didáctica está 
considerada una disciplina en cons-
tante cambio, con peculiaridades y 
técnicas de investigación propias, 
que la distinguen de cualquier otra.

Dentro de la educación no con-
vencional apoyada en las tecno-
logías de comunicación, surgen 
nuevas cuestiones que se suman a 
la anterior, dentro de las cuales se 
encuentran las siguientes:

¿Cuál es la mejor forma de favo-
recer el trabajo independiente? 

¿Cómo se da la presencia social 
del profesor en esta modalidad? 

Para responder a estas pregun-
tas, y a otras más que puedan sur-
gir en este campo, es necesario po-
tenciar la investigación educativa, 
particularmente en la observación 
del quehacer educativo dentro de 
la presencialidad y el aula virtual, 
sin dejar de lado las experiencias de 
otros y las propias.

En esta ocasión centraremos 
nuestra atención en intentar res-
ponder a algunas de las preguntas 
anteriormente planteadas, pero 
dentro de la enseñanza de las cien-
cias experimentales. 

A. Giordan afirmaba que existen 
tres ventajas para iniciarse en la in-
vestigación en didáctica dentro de 
estas disciplinas. La primera es que 
no se necesitan laboratorios para 
ejercerla y que se trata de una in-
vestigación aplicable; la segunda, 
que muestra un problema cognitivo 
dentro de un contexto específico, y 
la tercera, que estudia la situación 
particular de un grupo de alumnos, 
a partir de la cual se puede estable-
cer una línea pedagógica para el 
resto.

Agrega que los problemas re-
lacionados con la enseñanza y el 
aprendizaje en las ciencias experi-
mentales son específicos y diferen-
tes a otras disciplinas (más aún, en 
ambientes de aprendizaje no con-
vencionales). 

Se argumenta que esa es la razón 
de que su solución requiera de una 
metodología y una investigación 
propia que permita conseguir los 
objetivos propuestos dentro de un 

grupo de asignaturas determinado, 
mediante estrategias de interven-
ción diferentes.

El	análisis	de	la	tarea
La modalidad educativa semipre-
sencial apoyada en software par-
ticular, demanda de una didáctica 
particular. Esta didáctica debe ayu-
darnos a establecer estrategias efi-
cientes de enseñanza, a través de la 
comunicación virtual y de la aten-
ción personal o grupal. Ambas si-
tuaciones pueden surgir a petición 
del interesado o estar programadas 
bajo un horario definido.

Por ello los involucrados en estos 
procesos educativos deben identifi-
car, mediante la reflexión, el análi-
sis y la observación, los procesos in-
telectuales que ocurren durante la 
apropiación de ciertos conocimien-
tos, es decir, analizar la tarea. Este 
trabajo se puede hacer comparando 
la forma como los expertos realizan 
una tarea en particular, y aquella en 
que los inexpertos ejecutan esa mis-
ma tarea.

Expertos	vs inexpertos
John T. Bruer al analizar las tareas 
desde la perspectiva de los compor-
tamientos y las representaciones 
que realizan los aprendices al re-
solver problemas, descubre que es 
posible, a partir de sus conflictos 
cognitivos, establecer estrategias 
didácticas que mejoren sus proce-
sos de aprendizaje.

Un	punto	de	vista	en	el	análisis	
de	las	tareas
La teoría del procesamiento de la 
información establece una analogía 
entre las similitudes que se dan en-
tre la mente y la unidad central del 
proceso (la parte de mayor impor-
tancia en una computadora). [
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Empresas sin 
responsabilidad social 
Por un lado promueven los actos filantrópicos, pero por otro lesionan los derechos de sus trabajadores

MARIANA GONZÁLEZ 

Un doble discur-
so. Eso es lo que 
caracteriza a las 
“empresas social-
mente responsa-
bles” en México. 

Título que las avala como modelo 
a seguir, pero que pocas ponen en 
práctica, sobre todo cuando a sus 
trabajadores se refiere.

Wal-Mart, Bimbo, Telmex, Coca 
Cola, Danone, Corporación Geo, 
Cinépolis, McDonald´s, ING Méxi-
co, forman parte de la lista de 124 
empresas que en 2007 fueron dis-
tinguidas por el Centro Mexicano 
de Filantropía (Cemefi). Muchas de 
éstas han aparecido en listados de 
años anteriores.

Lejos de velar por los derechos 
humanos, el cuidado del medio am-
biente y las condiciones de trabajo 
de sus empleados (criterios consi-
derados en los estándares interna-
cionales en esta materia), dichas 
empresas acotan su responsabili-
dad social a acciones meramente 
filantrópicas, que de paso les asegu-
ran deducciones de impuestos ante 
el gobierno federal.

Incluso, algunas han sido señala-
das como las que menos impuestos 
sobre la renta amortizan. Es el caso 
de Cemex, Telmex, Bimbo, Coca-
Cola y Wal-Mart, que pagan solo en-
tre 6 y 1.5 por ciento de sus millona-
rios ingresos anuales al fisco.

Mediante  sus fundaciones, becas 
o donaciones “escatiman impuestos 
al gobierno y al mismo tiempo le 
quitan capacidad económica para 
crear o canalizar programas de de-
sarrollo” que incidan directamente 
en la sociedad, afirma el investiga-
dor del Departamento de Adminis-
tración, de la UdeG, Luis Ernesto 
Valderrubio.

“La actividad filantrópica es una 
estrategia de negocio, pues les sale 
más barato hacer donaciones que 
pagar impuestos, además de que 
les da una buena imagen y penetra-
ción ante los consumidores. De esta 
manera compiten con el gobierno 
en términos de poder e imagen”.

Y no solo eso. Negocios como 

Wal-Mart, Manpower, McDonald´s 
son conocidos por sus condiciones 
laborales precarias e incluso violar 
los derechos humanos de sus traba-
jadores en los países en donde están 
asentados.

Un informe del organismo inter-
nacional Human Rights Watch se-
ñala que la cadena de supermerca-
dos más grande del mundo, no solo 
prohíbe la asociación y afiliación 
sindical de sus más de un millón de 
empleados en todo el orbe, sino que 
los espía para evitar cualquier tipo 
de propaganda de esa índole.

Tanto Wal-Mart como Manpower, 
empresa de subcontratación o out-
sourcing, enfrentan demandas la-
borales en varios países, incluido 
México, por sus políticas de hostiga-
miento y discriminación hacia sus 
empleados.

“Esto habla de un doble discurso 
por parte de los empresarios, pues 
por un lado promueven la filantro-
pía y por otro lesionan los derechos 
de sus trabajadores”, mencionó el 
académico del CUCEA.

Explicó que el acuerdo mundial 
generado en 1999 por Naciones Uni-
das sobre responsabilidad social 
empresarial, incluía tres áreas es-

pecíficas: derechos humanos, con-
diciones de trabajo y protección del 
medio ambiente. “Es evidente que 
empresas como Wal-Mart no saben 
cuáles son estos tres ámbitos de res-
ponsabilidad social”.

El problema de origen, consi-
dera Valderrubio, es que no existe 
una definición internacional única y 
homogénea de lo que debe ser una 
empresa socialmente responsable 
(ESR). Esta idea es relativamente 
nueva. Por ello puede ser adecuada 
al contexto e intereses de quienes 
quieran aplicarla.

En México, por ejemplo, la certi-
ficación de esta práctica recae en el 
Cemefi. Lo paradójico es que son los 
organismos empresariales quienes 
conforman el consejo encargado de 
otorgar esta certificación mediante 
auditorías y un decálogo creado por 
ellos mismos.

Al consultar la página electróni-
ca del Cemefi, llama la atención que 
entre sus miembros fundadores y 
socios activos, figuran algunas de 
las empresas que han obtenido el 
certificado ESR.

De acuerdo  con la Cemefi (que 
afilia a 400 instituciones de asisten-
cia y promoción), este organismo 

busca fomentar la responsabilidad 
social en las empresas, “como par-
te de su estrategia y cultura de ne-
gocios, ocupándose de maximizar 
el impacto positivo de su actividad 
comercial”.

En su página de internet, seña-
la que sus 197 miembros han em-
prendido “acciones ejemplares que 
favorecen la participación en temas 
como educación, salud, derechos 
humanos, desarrollo comunitario, 
tecnología, arte y cultura y bienestar 
para generar oportunidades y mejo-
res condiciones de vida a los grupos 
más desfavorecidos de México”.

El investigador de la UdeG con-
sidera que lo anterior es “altamente 
paradójico”, porque son las mismas 
empresas las que forman el centro 
filantrópico, crean sus normas de 
auditoría, dan los certificados y pu-
blican la lista de las ESR. “Esto no 
garantiza ni avala nada”.

Y añade: “En México estamos de-
tenidos en el concepto de responsa-
bilidad social empresarial, pues los 
negocios están circunscritos a un 
ente certificador con filosofía filan-
trópica y hacia eso están dirigiendo 
las acciones. La responsabilidad so-
cial va más allá de la filantropía”. [m
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4Los empleados 

suelen tener menos 

beneficios en 

supuestas empresas 

responsables.  

Foto: Archivo

Las ESR en 
México
[ Wal-Mart

[ McDonald´s

[ Cemex

[ Coca Cola 
Femsa

[ Gamesa-
Quaker

[ Grupo Bimbo

[ Grupo Telmex

[ HP

[ Microsoft

[ Nestlé

[ Sabritas

[ Sony

Fuente: Cemefi.
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Busca 
más en la

www.cemefi.org
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Gerardo Covarana 

A las siete de la mañana 
del 24 de abril, por la 
avenida de los Maestros, 
a un costado del CUCSH, 

aparecieron camionetas y motoci-
cletas de la Secretaría de Vialidad. 
Era un operativo para multar vehí-
culos que sobre la glorieta estuvie-
ran estacionados “en batería” (uno 
a un costado del otro) y no “en cor-
dón” (a la manera usual).     

Roberto Israel Rodríguez, 23 
años, séptimo de derecho, presi-
dente de la Sociedad de alumnos 
de estudios jurídicos, emanado de 
la corriente Proyecto U, se enteró 
20 minutos antes de las ocho. Salió 
con un grupo de 100 estudiantes a 
dialogar con los agentes. Se habían 
levantado alrededor de 60 multas. 

Estacionados “en batería”, la 
cantidad de vehículos es más del 
doble y no se obstruye la circula-
ción, alegaron los estudiantes. El 
operativo se suspendió. Que pre-
senten un escrito en Tránsito, dije-
ron los agentes. 

Se hizo el escrito. Integrantes 
del comité “salonearon” y obtuvie-
ron cerca de mil firmas —“y eso 
que nomás fueron del turno matu-
tino”—. A las 12:30 llegaron a Trán-
sito. El jueves siguiente, las autori-
dades determinaron no hacer más 
operativos. Para una solución defi-
nitiva, se espera que la avenida se 
acondicione. Suspenso. 

“La responsabilidad del repre-
sentante es defender los derechos 
del representado. Somos la voz, 
pues ganamos en un proceso legíti-
mo. Nos dieron su confianza”, dijo 
Roberto. El éxito en este capítulo lo 
atribuye a que el estacionamiento 
es un problema sensible en la co-
munidad. La respuesta fue inme-
diata y entusiasta. 

Ary Ruiz, 20 años, sexto semes-
tre de derecho, también del comité 

3Alumnos del 

CUCSH se organizan 

ocasionalmente 

para limpiar la 

glorieta de la 

Normal, y otros 

espacios urbanos. 

Foto: Archivo

se anunció su designación como 
titular de la Secretaría de asuntos 
de la juventud, del Partido Revo-
lucionario Institucional (PRI). En 
esta, a nivel nacional, durante seis 
años se encargará de diseñar pro-
gramas para formar a los nuevos 
cuadros políticos de ese partido. La 
presidencia de la FEU fue su mejor 
antesala: “Tienes derecho de pica-
porte con el Rector o con el gober-
nador”. 

Para él, su periodo, 2004-2007, 
que termina en octubre, cuando se 
elegirá a su sucesor, se ha destaca-
do más por tratar temas sociales 
que de vida académica: el medio 
ambiente con Arcediano, y la co-
bertura y descuento de transporte 
para estudiantes, han sido los más 
destacados en ambos rubros. 

Obstáculos propios 
Violeta Mayoral pertenece a una 
minoría; sin embargo, en no po-
cas ocasiones se echa a cuestas a 
la Universidad entera, cuando se 
lanza a correr en las pistas de atle-
tismo. Es una de las tres personas 
que practican esta disciplina en el 
CUCSH. 

“Yo me siento representada en 
mis intereses por mi entrenador y 
por la coordinadora de deportes del 
centro. La organización estudiantil, 
ni en cuenta”, dice sentada en la 
grada del estadio Olímpico. Frente 
ella, sobre el tartán, una compañe-
ra coloca sus propios obstáculos, 
que luego salta a toda velocidad, 
con la quijada contraída.  

Violeta, que ha obtenido dos se-
gundos lugares en las Universiadas 
nacionales de 2005 y 2006, participó 
este año en Monterrey, donde obtu-
vo el quinto lugar en las pruebas de 
cinco mil metros planos y tres mil 
con obstáculos. 

Hubo dilema. Corrió con una 
distensión de ligamentos exterio-
res de la rodilla derecha. No estaba 
al cien por ciento, pero lo dio todo 
por el orgullo, y con gusto, dice. Lo 
que le faltó fue uniforme y rehabi-
litación. “Yo siempre he tenido el 
sueño de representar a la UdeG. 
Lo que queremos es algo que nos 
motive a representarla, que se note 
que les interesa. Uno da más de lo 
que recibe. Los dirigentes no son 
agradecidos”. 

Expresa que tiene fe en las au-
toridades entrantes. Quiere poner-
se de acuerdo con sus compañeros 
para solicitar que no les cierren la 
pista a las seis de la tarde, cuando 
todavía hay luz, y que no les cobren 
en el gimnasio y la alberca. La citó 
Carlos Corona: la teoría de élite 
dice que el grupo organizado siem-
pre gana. [

miradas

La UdeG tiene 188 mil 797 alumnos y una federación 
estudiantil formal, dentro de ésta: corrientes. 
Afuera de la agrupación, propuestas alternativas y 
minorías. Presentamos un diálogo con estos grupos 
sobre representatividad, intereses y necesidades

3“Las 

organizaciones 

estudiantiles, ni 

en cuenta”, dice 

Violeta 

Mayoral, de las 

pocas atletas del 

CUCSH con dos 

segundos lugares 

nacionales.
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Yo, estudiante

Federación de Estudiantes
Con todo, los órganos forma-

les de representación estudiantil 
no establecen de manera práctica 
cómo un alumno puede partici-
par en los poderes ejecutivos de 
la UdeG: los consejos de centro y 
el Consejo General Universitario 
(CGU), explica Jesús.  

El 33 por ciento del CGU lo inte-
gran alumnos; los otros tantos son 
académicos y administrativos. Al 
término de su periodo como presi-
dente de estudios políticos, Jesús 
pasó a ser parte de la Comisión de 
becas y condonaciones, del CGU, 
por invitación. Al llenar su regis-
tro, puso que era parte de la FEU, 
un gesto de unidad que practican 
todos los estudiantes que llegan a 
esta instancia. 

Existen 300 sociedades de alum-
nos en la UdeG. Carlos Corona 
acepta que la FEU respeta la expre-
sión de cualquier grupo. “Nuestro 
esquema ha sido innovador y ha 
dado pie a la creación de federacio-
nes de otras universidades”.  

Las últimas semanas han sido 
muy movidas para Corona. Trató 
de estar en la toma de posesión 
de todos los rectores de centro y 

(a ellos no se les ve solos), expresa 
que el objetivo de su labor es “ge-
nerar una identidad con la UdeG, 
la cual se ha ido perdiendo por las 
conductas anteriores. Ahora son 
más idóneas. Hay personas velando 
por los derechos del estudiante”. 

La Universidad de Guadalajara 
tiene 188 mil 797 alumnos y una 
organización estudiantil: la Federa-
ción de Estudiantes Universitarios 
(FEU). Fue creada en 1991, “como 
una organización de corrientes”, 
dice su sexto presidente, Carlos 
Corona. Actualmente se reconocen 
cuatro: Vanguardia, Proyecto U, 
Corriente Estudiantil Democrática 
(CED) y Afluencia Estudiantil Ma-
yoritaria (AEM).    

Una y muchos
En el mismo CUCSH, Jesús Rojas 
está a punto de graduarse de estu-
dios políticos y de gobierno. Para 
él, las necesidades de los alumnos, 
como justificación de faltas, cali-
ficaciones injustas o armado de la 
carga horaria, no se resuelven por 
la vía formal de la organización es-

tudiantil, sino en trato directo con 
los administrativos. Jesús proviene 
de una tradición que promueve una 
representación propia. 

Por ejemplo, estudios políticos 
se rige por un presidente de carre-
ra, y no por la presidencia de Divi-
sión que establece la FEU. El pre-
sidente de División es elegido por 
los alumnos de las carreras que la 
conforman. En el caso de estudios 
políticos (cerca de 300 alumnos), 
ellos no ven representados sus in-
tereses, porque están en desventa-
ja con los 1,500 alumnos de trabajo 
social. Jesús pone el ejemplo. 

Él fue presidente de su carrera, 
de 2005 a 2006. “Como representan-
te alternativo, no tienes voz ante 
los órganos de representación. Mi 
caso fue hostil. Me concentré en or-
ganizar actividades extra aula”.  

Las presidencias de división son 
un tema que se tiene que revisar 
en el próximo Congreso estatal de 
la FEU, el 30 de mayo, opina Carlos 
Corona. “No han dado los resulta-
dos que hubiéramos querido. Hay 
una fuerte petición al respecto”.

FEU: grupos 

La Federación de Estudiantes Universitarios (FEU) 
se creó en 1991. Desde entonces agrupa a distintas 
corrientes. Carlos Corona, el actual dirigente, las enu-
mera: 

Vanguardia
Es la que gobierna actualmente. Destaca por pro-
mover causas sociales. Su agenda ha incluido el 
tema de Arcediano, el descuento de estudiantes al 
transporte, la cobertura de la Universidad. 
Proyecto U
Tuvo la presidencia en el periodo pasado (2001-
2004). Promueve más proyectos culturales. Código 
rojo fue una campaña para la prevención del sida. 
Organizó conciertos gratuitos en plaza Juárez: Café 
Tacuba y Los Esquizitos, en 2003.  
Corriente Estudiantil Democrática (CED) y 
Afluencia Estudiantil Mayoritaria (AEM) 
“No han ganado la presidencia. Son activos, críticos 
muy estructurados”.

Para que la FEU reconozca a una corriente, debe 
agrupar al menos a cuatro mil estudiantes. 

FEU: principios

De los 19 principios ideológicos que tiene la FEU: a) 
nueve se refieren a la propia UdeG, a la vida acadé-
mica y a la educación; b) 10 aluden a conceptos de 
democracia, vida nacional e internacional. 

Ejemplos:

a) La FEU representa a los estudiantes. No coar-
tará la asociación libre en su interior. Se man-
tendrá sustraída de toda influencia o control po-
lítico externo. La educación es gratuita y laica. 
La UdeG debe responder a las demandas de la 
sociedad. 

b) La FEU está atenta a las transformaciones del 
mundo, tiene un compromiso histórico. Recha-
za la globalización sin justicia social, promueve 
la soberanía. Apoya el sistema republicano. Es 
nacionalista.
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Soñar con las emociones
S A L U D

En el mundo onírico, las imágenes que vemos son el reflejo de tres funciones que se debaten en el subconsciente: 
libertad, autonomía e independencia. Universitario crea un nuevo método para interpretar los sueños

GALA AGUILAR

Los sueños son un reflejo de 
lo que nos pasa a diario. 
Saber interpretarlos es el 
primer paso para resolver 

situaciones atoradas, explica Jesús 
Mejía Gudiño, profesor del CUCS y 
autor de libros.

Ana se levantó asustada. Soñó 
con un oso de peluche blanco. Des-
pués, recordó que ese oso de pelu-
che se lo dio su mamá cuando era 
niña y cuando ella murió, lo arrojó 
a la tumba y sintió angustia al re-
cordar eso.

¿Y tu inconsciente cuándo? es el 
libro escrito por Jesús Mejía Gudi-
ño, profesor del CUCS, el cual fue 
presentado recientemente. En esta 
obra se descifra el inconsciente por 
medio de los sueños, sin ser un dic-
cionario.

“A diario soñamos, pero no recor-
damos. Primero vemos una imagen, 
luego otra... cada una con un signifi-
cado y el paciente va descubriendo 
y enlazando con situaciones pasa-
das”.

La ventaja de recordar los sue-
ños es que expresan emociones, en 
ocasiones atoradas.  La necesidad de 
abordarlas se produce porque si no 
se interpretan adecuadamente las 
imágenes en el cerebro icónico, no 
solucionan los problemas actuales.

Este libro, con un lenguaje senci-
llo y “entendible para cualquier pre-
paratoriano”, explica tres funciones 
del inconsciente relacionadas con la 
vida diaria. Si no hay un equilibrio, 
se presentará un desajuste.

 Las funciones son: en primer 
término, libertad, autonomía e in-
dependencia; la segunda es el ero-
tismo y la sexualidad; y la última, 
la agresión y la autodefensa. “En 
todas, buscar un equilibrio en con-
sideración con lo marcado por la 
cultura actual”. 

El autor agrega que si se apren-
de a descifrar los sueños, se puede 
conocer la personalidad de la gente. 
“Si decodificamos 10 sueños, ape-
gándonos a cada cuadro, podremos 
descubrir cómo siente, cómo vive 
una persona”.

Para muchos, los sueños son una 
especie de película. En ocasiones 
parecen tan reales, incluso como 
para pensar que aquello visto mien-
tras dormíamos son hechos ya pasa-
dos o por acontecer.

Mundo de los 
sueños

[Los niños 
son quienes 

más sueñan 
y temen las 
pesadillas.

[Hasta los 
10 años, los 

niños diferencian 
entre la realidad y 
los sueños.

[Se llama 
“cuadros” 

a los lapsos 
breves del sueño, 
como flash en la 
memoria.

La Asociación 
Ibérica de 
Patología del 
Sueño (AIPS), 
que se ubica en 
España y Portugal, 
otorga becas 
de formación 
en medicina e 
investigación del 
sueño.

Los sueños y su significado, así 
como su relación con el mundo ac-
tual, es uno de los temas más estu-
diados desde tiempos de Sigmund 
Freud hasta la actualidad por diver-
sos autores.

Casi siempre se recuerdan sue-
ños con cinco o seis cuadros y po-
cas veces se presta atención a su 
significado, creyéndolos alejados de 
la realidad. Incluso su significado 
produce miedo según aquello que 
nos parezcan representar. Pero los 
sueños son en realidad un reflejo de 
las imágenes acumuladas durante 
el día.

“Por ejemplo: si veo a mi herma-
na triste los últimos días, puedo so-
ñar que le pasa un accidente, pero 
no lo comento con nadie. Luego, 
ocurre una situación difícil para 
ella y creo que el sueño era un avi-
so, aunque en realidad haya sido 
una asociación de imágenes. Como 
observé la tristeza de mi hermana, 
soñé con una tragedia y al suce-
der cualquier cosa poco agradable, 
pienso en aquel sueño al que no le 
hice caso”.

Lo importante de este libro es 
que trata de ser una guía para des-

cubrir el inconsciente, ignorado por 
nuestra vida diaria acelerada pero 
capaz de repercutir en la salud fí-
sica y mental, indica Mario Rodrí-
guez, psicólogo del Centro de Eva-
luación e Investigación Psicológica 
de la Universidad de Guadalajara.

Consideró que hasta dos terceras 
partes de la población jalisciense 
puede verse afectada por un ritmo 
pesado, situación manifestada con 
depresiones, cambios de ánimo, 
alejarse de las actividades que le 
gustan, aislamiento de la familia, 
amigos y pareja, falta de rendimien-
to laboral, además de una mayor 
presencia de hipertensión y enfer-
medades cardiovasculares.

Jesús Mejía Gudiño, autor del 
libro y también profesor universita-
rio, agrega que la fórmula perfecta 
para recordar los sueños es dormir 
bien, después escribir el sueño o 
comunicarlo a alguien y reflexio-
nar sobre su relación con aquello 
que estoy viviendo. Los sueños son 
avisos de situaciones actuales, en 
ocasiones ignorados; recordarlos 
puede cambiar nuestro estado de 
ánimo. “Si fue un sueño bueno, es-
tamos de buen humor; pero si fue 

algo desagradable, vamos a querer 
olvidarlo”.

Para aprender a descifrar los 
sueños se recomienda leer ese libro 
y acudir a talleres que también im-
parte en el CUCS y olvidarse de los 
brujos y chamanes, quienes creen 
saber el significado ideal de los sue-
ños.

Lo que a juicio de Mejía Gudiño 
debe evitarse es la lectura de libros 
que hablen sobre el tema, porque 
por lo general los autores no son 
mexicanos y generalizan los símbo-
los.

“Hay mucha gente que se pres-
ta para hacer negocio con esto. En 
realidad es un tema serio, pero se 
le confunde con el esoterismo. La 
gente debe tener cuidado, porque 
no solo pueden perder su dinero, 
sino además se sugestionan tanto 
que terminan presos de sus propios 
deseos no controlados y luego frus-
trados cuando las cosas no les salen 
bien”.

También recomendó que para 
poder dormir mejor y vivir tranqui-
los, lo ideal es salirse de la rutina: 
“de la rebatinga diaria” y hacer co-
sas que disfrutamos.[

miradas

4Jesús Mejía 

Gudiño, creador 

de una guía 

para descifrar el 

inconsciente.

Foto: Francisco 

Quirarte
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Ellos viven en otro 
mundo. Ganan lo 
que quieren y hacen 
lo que les gusta. Los 
políticos. Cualquiera 
puede serlo desde 
su cotidianidad, 
según académico 
universitario

Sin grilla también 
se hace política

Las vías no están reducidas al camino par-
tidario. Se puede realizar desde cualquier otra 
instancia, incluso sin partido. Hacer política 
tampoco tiene el objetivo central de disputar 
el poder.

¿Cómo	me	puedo	dar	cuenta	yo,	
ciudadano,	de	que	alguien	está	haciendo	
política	y	cómo	puedo	yo	imitarlo?
Si cualquier persona toma el teléfono y habla 
a un programa de radio para externar su in-
conformidad sobre una declaración o hacer 
una denuncia, eso es hacer política ciudadana 
desde la sociedad. Cuando alguien, por ejem-
plo, no acepta el juego de la corrupción en 
cualquiera de sus niveles y se niega a fomen-
tarla, se rehusa a reproducir el esquema, está 
haciendo política y una muy alta política.

¿A	qué	se	refiere	cuando	habla	de	alta	
política?
Es la forma de intervenir en la vida pública sin 
intereses particulares, sino más bien con inte-
reses comunitarios. 

¿Cuáles	son	las	formas	tradicionales	de	
hacer	política?
Son muchas, pero esencialmente son más co-
nocidas aquellas que buscan sólo el poder y la 
defensa de intereses particulares. Como 
eso es lo predominante, se entiende 
que la única vía para la política 
son los partidos.

Las	universidades,	en	
términos	generales,	
¿cómo	han	influido	en	la	
concepción	predominante	
de	la	política?
En muchas universidades en-
señan que la forma de hacer 
política es la que permite al-
canzar o acercarse al poder. Eso 
contribuye a que muchos jóve-
nes sigan creyendo que el que 
no es transa no avanza.

¿Qué	crítica	podría	hacer	a	
la	mayoría	de	los	funcionarios	
emanados	de	los	partidos	
políticos?
En términos generales, los funcio-
narios públicos no dedican la 
mayor parte de su tiempo, 
que nosotros los ciuda-
danos les pagamos, a 
resolver los proble-
mas de la comuni-
dad, sino a grillar 
en sus partidos, 
a ver la ma-
nera de boi-
cotear a la 
corriente 
opositora 
y otro 

tipo de cosas, todas muy vulgares en el sentido de 
hacer política.

¿El	poder	aleja	a	los	políticos	de	su	
comunidad?
Eventualmente claro que hacen cosas buenas en 
bien de la comunidad. Te puedo citar el esfuer-
zo que hacen los diputados por despenalizar el 
aborto, por ejemplo, que es un problema de sa-
lud pública en México, porque muchas mujeres 
mueren a causa de eso en lugares insalubres. La 
acción a mí me parece correcta, a pesar de las 
polémicas que el tema genera en la sociedad.

Entonces,	¿en	esta	película	los	malos	
son	los	partidos	y	los	buenos	son	los	
ciudadanos,	la	sociedad	civil?
No, tampoco. La sociedad civil está conforma-
da por seres humanos que también cometen 
errores. La cultura política corrupta, corpora-
tiva, clientelar y patrimonialista de nuestro 
sistema político nos ha penetrado a todos. Li-
brarse de la misma no es nada fácil. Cuando los 
mexicanos lo logremos, habremos alcanzado el 
cambio cultural más importante del país. Es un 
error pensar que en el mundo de la ciudadanía 
prevalece la buena onda y la mala está con los 
partidos. [

Jo
rg

e 
R

eg
al

ad
o

Estudió la 
licenciatura 
en sociología 
en la
 Universidad de 
Guadalajara, 
la maestría en 
urbanismo en 
la Universidad 
Nacional 
Autónoma 
de México 
(UNAM) y el 
doctorado 
en ciencias 
sociales en 
la UdeG. Es 
profesor 
investigador 
del 
Departamento 
de Estudios 
sobre 
Movimientos 
Sociales

s

MARThA EVA LOERA

Hacer política no es si-
nónimo de grilla. To-
dos los ciudadanos 
pueden participar en 
esta. Basta con que 
cada uno intervenga 
en la vida pública 
de su entorno social. 

Hace política la madre soltera con un salario mí-
nimo que cada día tiene que diseñar estrategias 
para sacar adelante a sus hijos y que estos pue-
dan sobrevivir, también el conductor que decide 
denunciar al policía corrupto y no dar “mordida” 
o quien busca un beneficio para su comunidad.

Hacer política desde la sociedad es el títu-
lo del último libro en el que Jorge Regalado, 
investigador del Departamento de Estudios 
sobre Movimientos Sociales (Desmos), aparece 
como uno de los coordinadores. 

Dijo que en Latinoamérica muchas perso-
nas tienen una pésima opinión de los políticos. 
Piensan que son de lo peor, que son corruptos, 
tramposos… De ahí la connotación negativa de 
la palabra política.

El distanciamiento es abismal. Ellos viven 
en otro mundo. Sus condiciones de vida son di-
ferentes. Simplemente hay individuos que por 
ser diputados ganan más de 100 mil pesos al 
mes, pueden viajar a donde desean, comer don-
de les agrada y cuanto quieran. ¿Qué tienen que 
ver con los millones de ciudadanos que ganan 
uno o dos salarios mínimos? Nada, aunque si 
les preguntan, van a contestar que por supuesto 
que están preocupadísimos por esa situación e 
incluso no duermen de la mortificación. 

¿Qué	entiende	por	hacer	política?
Hacer política, en términos generales, es inter-
venir en la vida pública, en eso que hace mu-
chos siglos se llama la cosa pública. Es una de 
las actividades más propias del ser humano, de 
los hombres y de las mujeres.
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PRISCILA hERNÁNDEZ

La historia comienza el 28 de 
mayo de 2004, en Guadala-
jara, cuando se efectuaba 
la Cumbre de América La-

tina, el Caribe y la Unión Europea. 
En el Hospicio Cabañas, el enton-
ces presidente de la república, Vi-
cente Fox, clausuraba el encuentro 
de altos mandatarios. 

En la glorieta Minerva, orga-
nismos civiles, grupos sindicales, 
maestros, campesinos, jóvenes 
anarcopunk y estudiantes, se pre-
paraban para la marcha anticum-
bre; cerca de cuatro mil personas 
para manifestarse. El andar de los 
manifestantes fue interrumpido en 
las calles 16 de septiembre y Juá-
rez, por policías antimotines. La 
batucada y los gritos de protesta 
cesaron e inició un enfrentamiento 
entre ambos grupos.

Tras el zafarrancho, elemen-
tos de la Secretaría de Seguridad 
Pública (SSP) y policía de Gua-
dalajara, detuvieron a presuntos 
culpables del disturbio. Muchos ni 
siquiera estuvieron en el lugar de 
los hechos. Cayeron en redadas po-
licíacas ordenadas a discreción.

Fueron detenidas 111 personas 
y trasladadas a la SSP. Las condi-
ciones y criterios de su detención 
aún no se han esclarecido. Este es 
el testimonio de una de las jóvenes 
detenidas ese día: “Cuando ya ha-
bía terminado la marcha y la gen-
te ya se había dispersado, salieron 
camionetas de la policía y detuvie-
ron a gente en las esquinas, en los 
cafés”.

Los jóvenes detenidos fueron 
trasladados al sótano de la SSP, 
donde pasaron parte de la noche, 
entre golpes y humillaciones. Uno 
de los detenidos narra: “Desde que 
llegamos a la estatal, nos dividie-
ron en hombres y mujeres. Todos 
los hombres estábamos boca abajo, 
con las manos en la cabeza, sin po-
der movernos. Cada vez que pasa-
ba un policía, nos pisaba, nos daba 
una patada”.

Según la versión de los dete-
nidos, nunca les explicaron la ra-
zón de su detención, ni los cargos. 
“Los derechos humanos aquí sa-
len bailando”. Con estas palabras 
dicen los jóvenes que los policías 
se referían a sus garantías indivi-
duales. Uno de los detenidos de 
esa noche comenta: “Nos dijeron 
directamente: ‘Aquí no tienen de-
rechos, ya se los llevó la verga. 
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�� de mayo, a tres años
Luego de las humillaciones y vejaciones realizadas por miembros de la policía a jóvenes, 
los días después del 28 de mayo de 2004, no se ha abierto ninguna investigación para 
hacer responsable a las autoridades involucradas. Aquí un recuento de los sucesos

Aquí ya están en las manos de no-
sotros’”.

Los elementos policíacos de la 
SSP obligaron a las jóvenes a des-
nudarse y hacer sentadillas. Una 
joven recordó lo vivido: “Nos des-
vistieron, hicieron que abriéramos 
las piernas y nos pusieron a hacer 
sentadillas, desnudas, totalmen-
te desnudas”. Mientras hacían las 
sentadillas, eran observadas por 
los policías, quienes las insultaban 
y agredían verbalmente. “Ellas (las 
policías) dejaban las rejas abiertas 
y los hombres policías entraban y 
nos decían: ‘A ver, ¿quién es la más 
bonita? A ver, putas, ¿con quién 
me voy a quedar? Esta noche ya las 
vamos a violar. Llevamos dos días 

aquí encuartelados por su pinche 
culpa, pero ahora sí me voy a ven-
gar de ustedes’”.

De los detenidos esa noche en 
el sótano de la SSP, 80 fueron libe-
rados sin darles explicación algu-
na. 45 fueron trasladados al penal 
de Puente Grande y tres menores 
de edad al tutelar. Los cargos por 
los que fueron detenidos eran: 
pandillerismo, motín, desacato a 
la autoridad y, en algunos casos, 
robo. 

¿Qué ha pasado a tres años de 
distancia? El abogado Jaime Her-
nández, miembro de la Coordina-
dora 28 de mayo, detalla: “Noso-
tros sabemos que los casos están 
prácticamente congelados. Están 
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desvistieron, 

hicieron que 

abriéramos las 

piernas y nos 

pusieron a hacer 

sentadillas, 

desnudas”, 

recuerda una joven.
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sacando caso por caso, a cuenta 
gotas. Sobre los casos actuales, 
hay 20 que están pendientes de 
resolver. Se han resuelto 25, en los 
que han condenado a casi todos los 
muchachos de dos o tres años, pero 
aceptaron los cargos por temor. De 
los jóvenes detenidos, ya todos sa-
lieron bajo fianza. Algunos esperan 
que se les dicte sentencia, y con-
tinúan firmando en el penal. Sólo 
uno, Manuel Pereyra, fue declarado 
inocente por falta de pruebas. Dis-
tintos organismos internacionales 
constataron las violaciones a los de-
rechos humanos a los jóvenes dete-
nidos después de la manifestación, 
entre ellos: Human Rights, Amnis-
tía Internacional y la Organización 
de las Naciones Unidas, por medio 
del entonces alto comisionado en 
México, Anders Kompass, quien 
condenó lo ocurrido el 28 de mayo 
de 2004, durante la gestión del aho-
ra secretario de Gobernación, Fran-
cisco Ramírez Acuña”. 

Para Arcadía Lara, integrante 
de la Coordinadora 28 de mayo, la 
impunidad es parte de la política 
de Estado y la criminalización de 
los movimientos sociales. “Para no-
sotros es muy importante el movi-
miento del 28, porque fue la repre-
sión a una protesta pacífica. Lo que 
no puedo entender es que a pesar 
de estos hechos de tortura tan gra-
ves, se le permita a México presidir 
el Consejo de derechos humanos a 
nivel internacional. Es cuando di-
ces: ‘Esto es kafkiano’”.

El ex gobernador de Jalisco, 
Ramírez Acuña, negó los informes 
nacionales e internacionales acer-
ca de la violación a los derechos 
humanos de los detenidos, postura 
que mantiene hasta ahora. En la 
entrega de cheques, como recono-
cimiento a los policías de Guadala-
jara que estuvieron presentes el 28 
de mayo, estas fueron las palabras 
del hoy funcionario federal: “Que 
quede bien claro, Jalisco no es el 
Distrito Federal, donde puedan le-
vantar sus casas de campaña. Que 
quede bien claro, en Jalisco tene-
mos orden, tenemos derecho”. A 
tres años del 28 de mayo de 2004 no 
se han abierto investigaciones para 
responsabilizar a las autoridades 
involucradas. [

Para recordar

[Desde el 20 
de agosto 

de 2004 se 
instaló el plantón 
en apoyo a los 
detenidos durante 
la manifestación. 
Éste fue 
retirado el 13 
de noviembre de 
2005,  cuando 
salió de la prisión 
el último joven 
detenido.

[ Escritores 
como  Elena 

Poniatowska, 
Carlos 
Monsiváais, José 
Emilio Pacheco, 
José Saramago, 
han colaborado 
con su firma 
para apoyar a 
los detenidos del 
caso 28 de mayo.

[Los 
miembros de 

la Coordinadora 
28 de mayo, 
informaron 
que pedirán 
al gobernador 
de Jalisco, 
Emilio González 
Márquez, que 
con el informe 
especial de 
la Comisión 
Nacional de 
Derechos 
Humanos, 
investigue a los 
responsables.
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JOSÉ DÍAZ BETANCOURT 

A finales de marzo pasado 
comenzó la segunda fase 
de La otra campaña, Sie-
te comandantes y un sub-

comandante, cuyo objetivo es iniciar 
la Campaña mundial por la defensa 
de las tierras y los territorios indí-
genas y campesinos autónomos en 
Chiapas, México y el mundo. Esta 
gira empezó de norte a sur, con la 
pretensión de cubrir todo el país. 
Calculan que a mediados de junio 
termine el recorrido por el norte. En 
el contingente hay tres comisiones 
a cargo de los comandantes, que se 
distribuyen por las regiones, “pei-
nando” todo el territorio nacional.

Hacia agosto y septiembre pre-
tenden abarcar las entidades del 
centro de México e incluso el Distri-
to Federal. Para los últimos meses 
del año, los estados del sur y sureste 
mexicanos estarán cubiertos, para 
finalizar en territorio zapatista.  

La gira complementaria de La 
otra campaña inicia su trayecto en 
un nuevo contexto político, con una 
renovada administración federal y 
con la duda de un proceso electo-
ral justo e incluso con otra gestión 
del estado de Chiapas, a cargo del 
gobernador Juan Sabines, elegido 
bajo las siglas del PRD.

El analista y profesor investi-
gador del Centro Universitario de 
Ciencias Sociales y Humanidades 
(CUCSH), de la Universidad de Gua-
dalajara, Rafael Sandoval Álvarez, 
refiere que la segunda parte de La 
otra campaña es producto de una 
advertencia hecha al término de la 
primera ronda, en forma intempesti-
va por los acontecimientos de Aten-
co, puesto que se había adelantado 
que en la segunda parte ya estarán 
presente los siete comandantes. 

 
Unir	luchas
Como portavoz del Ejercito Zapatis-
ta de Liberación Nacional (EZLN) 
en Jalisco, Rafael Sandoval dice 
que la gira tiene dos objetivos: 
“Participar en el acompañamiento, 
solidaridad y apoyo de las luchas y 
resistencias de los sitios que vayan 
visitando y recoger las propuestas, 
necesidades y demandas de cada 
una de las luchas, con el objetivo 
de construir un primer documento 
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EZLN retoma el camino
Al mando de Felipe Calderón, las medidas represivas contra organizaciones de lucha social ni han sido más ni menos: 
continúan tal cual las diseñó y ejecutó el gobierno foxista. En ese marco inicia una renovada marcha zapatista

que pueda denominarse Programa 
nacional de lucha”.

Con la gira Siete comandantes y 
un subcomandante, conocerán e in-
corporarán las luchas de los lugares 
visitados para integrar un programa 
que no sea general, sino que surja 
de la suma de todas las luchas.

Destaca el investigador que la 
segunda parte de La otra campaña 
no pierde de vista “la escalada de 
represión contra las organizacio-
nes”, con que se atacó a la Primera 
campaña. Basta recordar los días 2 
y 3 de mayo de 2006, con “el golpe 
represivo de Atenco”, que a juicio de 
Sandoval no ha dejado de estar pre-
sente mediante diversas acciones 
que lo han perpetuado.

Del 3 de mayo a la fecha se sumaron 
más encarcelamientos, represiones y 
muertes, como en el caso de Oaxaca, 
que no son exclusivas de la APPO, 
sino también contra ciudadanos que 
participaban en La otra campaña.

Al vuelo, Sandoval asegura que 
la ola de represión en contra de las 
organizaciones independientes, al 

entrar en vigencia el gobierno de 
Felipe Calderón Hinojosa, no se ha 
recrudecido, no ha disminuido, sim-
plemente ha continuado como la di-
señó y ejecutó el gobierno foxista.

La otra campaña pisa los caminos 
de México en medio de operativos 
contra la inseguridad y el crimen 
organizado en varios estados de la 
república, así como en la guerra para 
perseguir al narcotráfico de parte del 
gobierno federal. Al respecto, el EZLN 
descifra que lo que está sucediendo 
no es que existan más acciones de 
inseguridad o más narcotráfico: “esto 
manifiesta la crisis que representa el 
hecho de que las mafias de la delin-
cuencia organizada y sus relaciones y 
contactos con integrantes del propio 
Estado están en una situación de re-
ordenamiento y de reorganización, 
como cada seis años sucede. Cada 
seis años vemos este tipo de cosas, 
con la diferencia de que ahora no hay 
un control estatal de todo eso”.

En la interpretación del EZLN 
hay otros elementos que deben ana-
lizarse, como el papel que desem-

peñan los medios de comunicación 
masiva, en concreto, los medios elec-
trónicos juegan con estas acciones 
de presunto control y combate con-
tra la delincuencia “como si fuera un 
espectáculo, como una expresión del 
mercado en la que se puntualizan los 
fallecimientos de los soldados, de los 
policías, de los funcionarios y de los 
integrantes de un cártel y otro”.

La versión de los zapatistas es que 
la amplia difusión de las acciones del 
gobierno contra los narcotraficantes 
y delincuentes organizados es para 
ocultar las acciones de represión que 
se toman en todo el país, y desviar la 
atención de temas como la crisis de 
la tortilla, los salarios y el incremen-
to de los energéticos, entre otros.

“Subsiste toda una política de 
saqueo de los recursos naturales 
que se encuentran en territorios 
comunales y campesinos, que son 
despojados de manera violenta. Y 
mientras tanto, en los medios de 
comunicación aparece todo el show 
del miedo y de la inseguridad”, pun-
tualiza el académico del CUCSH. [
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Guadalajara.
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Limpiando con el enemigo
S E R  V I V O

Son varios los productos del 
hogar que pueden ocasionar 
desde intoxicaciones, hasta 
daños degenerativos graves. 
La sociedad moderna tiene la 
característica de convivir con 
mezclas químicas dañinas para 
la salud

JOSÉ DÍAZ BETANCOURT 

La intoxicación por medio de pro-
ductos del hogar escapó de las 
estadísticas de los accidentes 
caseros, generalmente protago-
nizados por niños traviesos y cu-
riosos, para pasar a constituirse 

en una amenaza constante y permanente. Hoy 
podríamos acuñar la frase: “Limpiando con el 
enemigo”. 

El peligro que reviste el uso cotidiano de es-
tos productos ya no solo impacta a los menores, 
porque la mayoría de las modernas y diversas 
sustancias de limpieza, elaboradas con ingre-
dientes catalogados como peligrosos, pueden 
traer altas y graves consecuencias para la sa-
lud. 

En la literatura del ramo son descritas como 
“Persistentes bioacumulables”. Se alojan con 
rapidez en los tejidos de los humamos: en los 
blandos, adiposos y hasta en la leche materna.

Los productos domésticos peligrosos, cono-
cidos también por la denominación genérica 
de “tóxicos en el hogar”, están agrupados en: 
cosméticos, productos de aseo personal, de lim-
pieza, jabones, detergentes y plaguicidas.

Mayté Cortez, fundadora del Colectivo 
Ecologista de Jalisco, A. C., se declara “obse-
sionada, pero en buena onda”, para combatir 
frontalmente el uso de estos productos que las 
amas de casa emplean para que su casa “hue-
la bien”, para que viva en un ambiente inocuo 
y completamente limpio, lo que califica como 
una falacia.

La verdad es otra. El uso indiscriminado de 
estos productos puede causar intoxicaciones 
crónicas, acuñadas a partir de las periódicas y 
cíclicas fumigaciones de la casa, del cotidiano 
tubo de labios, desodorantes, pinturas de pelo, 
etcétera. 

“La suma de esas exposiciones crónicas van 
a producir efectos traducidos en enfermedades 
degenerativas. Cuando te das cuenta ya tienes 
un tumor o el sistema inmunológico se daña. 
Otras cosas que pueden suceder son contraer 
diabetes, perder la fertilidad o no metabolizar 
las grasas”.

La vida de un hombre, mujer o niño moder-
no, es la que podría asemejarse a “meterse en 
una licuadora de exposiciones”, según describe 
la ecologista, pues cada producto está reitera-

4Los limpiadores, 

en combinación con 

otros productos 

químicos, crean 

incertidumbre 

sobre el peligro 

tóxico al que están 

expuestos los 

mexicanos en casa. 
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damente declarado por sus productores como 
inofensivo y dice que las sustancias activas 
están presuntamente diluidas y que solo 100 
miligramos podrían causar daño tóxico a un 
individuo. “La realidad es que no hay estudios 
para conocer los efectos crónicos y las reaccio-
nes a un conjunto de exposiciones pueden ser 
diversas en su gravedad y consecuencias”, afir-
ma Cortez.

El uso combinado de los productos de 
limpieza, los de aplicación directa al cuer-
po, como desodorantes y cosméticos, junto 
con las agravantes de la polución ambiental, 
hacen pensar a Mayté Cortez que nos encon-
tramos “jugando a la ruleta rusa”, porque la 
repercusiones de los impactos químicos con-
tra nuestro organismo son totalmente impre-
decibles.

En el terreno legal no hay mucho qué hacer, 
aclara la especialista, pues la legislación mexi-
cana lo que hace es “copiar la legislación grin-
ga. Y la legislación de allá, en vez de garantizar 
la salud, administra los venenos y establece 

dosis máximas a las que se supone se debe ex-
poner un sujeto”.

Sin que hasta el momento sea posible esta-
blecer a cuántos peligros tóxicos podría estar 
expuesto diariamente un mexicano promedio, 
puesto que para ello es necesario investigar 
“quién eres, qué comes y dónde vives”, esto 
se suma al nivel de consumo de un individuo. 
Los avances para determinar los grados de pe-
ligrosidad son aún incipientes en términos de 
prevención, declaran los expertos.   

“Lo que sí podemos saber es que, normal-
mente, un hogar promedio, trapea fabulosa-
mente’ todos los días, usa un jabón especial 
muy activo para los trastes, tiene un patito que 
despide olores en el baño (paradiclorobenceno), 
se unta antitranspirantes y emplea una crema 
con parabenos. 

“Lo que está clarísimo es que nos encontra-
mos en una civilización química, en donde la 
normalidad es arrojar todo el tiempo sustan-
cias para desinfectar, deodorizar, con enormes 
consecuencias para la salud”. [



lunes 28 de mayo de 2007 1�

DURRUTY JESúS DE ALBA MARTÍNEZ*

Como universitarios, al abordar cual-
quier tema debemos analizar críti-
camente todas las fuentes de infor-
mación a nuestro alcance. Más aún 

cuando nuestra red de bibliotecas dispone de 
muy costosas suscripciones a colecciones y ba-
ses de datos de información científica, tecnoló-
gica y humanística de primer nivel. 

Por lo anterior, no entiendo el tenor de una 
carta publicada en La gaceta, relativa al acci-
dente en la central nucleoeléctrica (CNE) V.I. 
Lenin, ubicada en las inmediaciones de los 
poblados de Chernobyl y Pripyat. Dicha carta, 
donde brillan por su ausencia las referencias 
que apoyen la argumentación de la autora, no 
contextualiza aquello representado por la nu-
cleoenergética para uso civil desde la década 
de los 50 del siglo pasado, cuando entró en fun-
cionamiento en Gran Bretaña la primera CNE 
de doble propósito (Castro Díaz-Balart, Fidel: 
Energía nuclear y desarrollo; p. 86. Editorial de 
Ciencias Sociales, La Habana, 1990). 

Y antes del citado accidente –el único de 
grandes dimensiones– había acontecido otro 
en la CNE de Three Mile Island en Estados Uni-
dos (Hoyle, Fred: ¿Energía nuclear o extinción? 
En defensa de la energía nuclear; pp. 12-17. 
Alianza Editorial, Madrid, 1981). La pregunta 
natural es: ¿qué industria puede preciarse de 
números tan bajos en mortalidad en poco más 
de 50 años de operación?

Por otro lado, el texto no menciona que el 
reactor RBMK, con una potencia de 1000 MW, 
de la CNE V.I. Lenin, fue operado en condicio-
nes inherentemente inseguras, al “desconectar-
se deliberadamente el sistema de enfriamiento 
de emergencia del reactor”, según se reporta 
en la nota The Chernobyl disaster (BBC, 3 de 
septiembre de 2004). Y encima de ello, llevaron 
al mismo reactor a un régimen de baja poten-
cia, en el cual funciona de manera inestable 
por su diseño intrínseco. De dichas condicio-
nes de operación hay un detallado recuento en 
el capítulo “El síndrome de lo imposible”, del 
libro escrito por el premio Nobel Carlo Rubbia, 
El dilema nuclear (Editorial Crítica, Barcelona, 
1989). 

Al referirse a los directivos y técnicos a 
cargo de la CNE de Chernobyl, Rubbia dice: 
“Esos irresponsables habían oído tantas veces 
exaltar la seguridad de los reactores nucleares 
y la imposibilidad de un accidente, que ahora 
les resulta difícil imaginar sus efectos” (p. 34). 
Por tanto, se impone nunca perder el respeto y 
cuidado hacia los desarrollos tecnológicos que 
permiten una mejor calidad de vida. Pero para 
hacerlo posible es necesario un claro conoci-
miento por parte de toda la población, en la me-
dida de su formación y alcances intelectuales, 
a fin de evitar los miedos irracionales. Rubbia 
sugiere: “el objetivo debe ser el de hacer acce-
sibles a todos, en términos simples y claros, los 
elementos fundamentales del problema para 
poderlo evaluar, tomar posición, participar en 
la elección” (p. 51).

Nucleoenergética 
necesaria
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a Chernobyl, 

donde varios 

edificios quedaron 

deshabitados por 

el desastre nuclear 

ocurrido el 26 de 

abril de 1986.

Foto: Archivo

Sugiero leer “Special report: counting 
the dead”, publicado el 19 de abril de 2006, 
en Nature on line, (http://www.nature.com/
news/2006/060417/full/440982a.htm), para un 
recuento desapasionado y detallado del tema, 
así como el capítulo completo de “La seguri-
dad de la nucleoenergética” del libro de Castro 
Díaz-Balart. 

No hay energía más cara que la que no hay y 
en México ya hemos perdido más de 30 años en 
el desarrollo de la nucleoenergética. Un ejem-
plo simple: nuestro país tiene una sola CNE 
con dos reactores que producen entre el 3.5 y el 
4.5 por ciento de toda la electricidad que consu-
mimos. ¿Cuál sería el real impacto ambiental 
en esta época de aparente calentamiento global 
si esa cantidad de electricidad la produjéramos 
con combustibles fósiles? Ciertamente, mucho 
más grave.

Según algunas estimaciones, en un horizon-
te de entre 10 y 12 años México dejará de expor-
tar petróleo. Más allá de las claras implicacio-
nes para el presupuesto de la federación (¿de 
donde saldrá para pagar los subsidios a las uni-
versidades públicas?) tenemos enfrente el pro-
blema energético. Con respetables yacimientos 
de Uranio en Durango y Chihuahua, lo racional 
sería explotarlos adecuadamente. Pero, ¿qué 
podemos esperar de un gobierno que ha pues-
to en carteras clave a un oscuro abogado que no 
entiende de las cuestiones técnicas? Un dato 
para cultivar el optimismo: dominamos la tec-
nología para hacer ensambles de combustible 
nuclear, algún oscuro burócrata paró el pro-
yecto aduciendo que “para qué necesitábamos 
una refinería para un solo automóvil” (Laguna 
Verde). Con ello perdimos, además de una posi-
ble no dependencia del exterior en ese rubro, la 
oportunidad de comercializar en el extranjero 
aquello que no utilizáramos. 

En el tema de la energía nuclear la pregunta 
ya no es ¿sí o no? Ahora es ¿cuándo y cómo? De 
otra manera, como género humano, nos arries-
gamos a que el destino nos alcance antes de lo 
esperado. [

*LICENCIADO EN FÍSICA, ADSCRITO AL INSTITUTO DE 
ASTRONOMÍA Y METEOROLOGÍA, CUCEI, 
UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA.
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Un hoyo negro es lo que 
resta al estallar una es-
trella con una masa de-
cenas de veces mayor a 

la de nuestro sol: un campo gravi-
tatorio tan denso que ni la luz tiene 
suficiente velocidad para escapar. 

Una vez formado, el hoyo ne-
gro sigue atrayendo materia que 
se desvanece, dejando sólo una 
huella: su fuerza gravitatoria, que 
incrementa la del hoyo original. 
Así crecen monstruos en el centro 
de las galaxias y en ellos “caen” las 
estrellas en remolino. 

Si por definición no son visi-
bles, ¿cómo calcular la masa de 
un hoyo negro? Una técnica desa-
rrollada por la Agencia Europea 
del Espacio ha permitido a Nikolai 
Shaposhnikov y Lev Titarchuk, 
de la NASA, determinar el “peso”, 
dicho en términos terrestres, o la 
masa del hoyo negro localizado en 
la constelación del Cisne, a unos 10 
mil años luz de nuestra galaxia, la 
Vía Láctea.

El hoyo negro por definición no es 
visible, su presencia se descubre por 
sus efectos gravitatorios. Y de estos 
efectos se puede inferir su masa. 

El sistema binario o de dos es-
trellas conocido como Cisne X-1 
(Cygnus, en latín), con unas nueve 
veces la masa de nuestro sol, fue 
uno de los primeros candidatos 
para hoyo negro cuando única-
mente eran una derivación de las 
ecuaciones de Einstein, descubier-
ta por un joven soldado alemán en 
las trincheras de la Primera Guerra 
Mundial. 

El sistema observado en Cisne 
consta de una estrella azul super-
gigante y una compañera de gran 
masa, pero invisible. A principios 
de la década de 1970 se pensó que 
esa compañera invisible debía ser 
un hoyo negro: gravitación pura 
concentrada en un radio pequeño 
del espacio. Los cálculos sugerían 
para el objeto invisible unas 10 ma-
sas solares.

Trabajando independiente-
mente de Shaposhnikov y Titar-
chuk, Tod Strohmayer y Richard 
Mushotzky, junto con otros co-
legas también de la NASA, em-
plearon la técnica de Titarchuk 
en datos de la Agencia Espacial 
Europea, y encontraron un hoyo 
negro de masa intermedia.

La existencia de tales objetos ha 
sido controvertida al no encontrar 
un mecanismo capaz de formarlos. 

Hay hoyos negros, como el de Cis-
ne X-1, que se forman por el colap-
so de estrellas de cinco a 20 masas 
solares. Hay también monstruos 
con miles de millones de masas 
solares, como los que acechan en 
el núcleo de las galaxias mayores. 
Tenemos un ejemplo reciente en el 
par supermasivo cuya localización 
precisa acaba de ser revelada con 
tecnología del observatorio Keck, 
en Hawaii: a 300 millones de años-
luz se mezclan dos galaxias llama-
das NGC 6240. En torno a sus ho-
yos negros centrales giran discos 
de estrellas, sostiene Claire Max, 
de la Universidad de California, en 
Santa Cruz. Su reporte apareció en 
Science Express on line.

En torno a los hoyos negros se 
forman discos de acreción, gas 
atraído por la fuerza gravitatoria 
el cual orbita y se calienta hasta 
algún momento cuando en remo-
lino entra al hoyo negro. Pero en 
ocasiones ese material se apila en 
lo que Titarchuk compara a un em-
botellamiento de tráfico. Sus cálcu-
los demuestran que la distancia del 
hoyo negro a esa congestión ocurre 
a escalas proporcionales a la masa 
del hoyo negro. “Entre más masivo 
es el hoyo negro, más lejos ocurre 
esta congestión y más largo es el 
período orbital”. 

El gas así apilado para entrar al 
hoyo negro produce rayos X con 
variaciones de intensidad casi, 
pero no perfectas. Se las conoce 

como oscilaciones cuasiperiódicas. 
En ellas se basa el nuevo método 
de cálculo para la masa de hoyos 
negros.

Aplicado a otros sistemas de 
estrella-hoyo negro en nuestra ga-
laxia, el método basado en las osci-
laciones muestra resultados coinci-
dentes con los obtenidos por medio 
de otras técnicas.

Empleando el observatorio 
Newton de la Agencia Espacial Eu-
ropea, Strohmayer, Mushotzky y 
sus colegas detectaron esas oscila-
ciones de los rayos X en una galaxia 
irregular a 16 millones de años-luz 
de la Tierra, en la constelación de 
Centauro. Las frecuencias en las 
oscilaciones y otros datos impli-
can que esa fuente de rayos X está 
alimentada por un hoyo negro de 
masa intermedia. Uno de los coau-
tores, Roberto Soria, piensa que se 
trata de un hoyo negro con masa 
cercana al centenar de soles.[

Para más información:

Tod Strohmayer, NASA 
Goddard Space Flight 
Center, USA. stroh@
milkyway.gsfc.nasa.gov.
Nikolai Shaposhnikov, NASA 
Goddard Space Flight Cen-
ter, USA. nikolai@milkyway.
gsfc.nasa.gov.
Norbert Schartel, ESA XMM-
Newton Project Scientist. nor-
bert.schartel@sciops.esa.int.

•

•

•

Con nueva técnica se “pesan” hoyos negros

Luis González de Alba

SE DESCUBRIó qUE…
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Gira en Wisconsin

El Rector general de la Univer-
sidad de Guadalajara, maestro 
Carlos Jorge Briseño Torres, lo-
gró fortalecer los vínculos inter-
nacionales al establecer nuevas 
líneas y compromisos de coope-

ración en temas como educación, salud públi-
ca y medio ambiente, así como programar una 
agenda de seguimiento de planes acordados, 
durante la gira de trabajo que encabezó en la 
Universidad de Wisconsin (UW), de Madison, 
Estados Unidos.

La visita de trabajo incluyó entrevistas con 
el gobernador de Wisconsin, Jim Doyle; con 
Mary P. Burke, secretaria de comercio, y Rod 
Nielsestuen, secretario de agricultura.

Las autoridades universitarias participaron 
en un simposio con sus homólogos estaduniden-
ses, en el que evaluaron los convenios que datan 
de hace 25 años; asistieron a la presentación de 

los proyectos de colaboración con respecto al 
medio ambiente con los doctores Eduardo San-
tana (UdeG) y Paulo Zedler (UW), así como a 
una ponencia acerca del Centro Universitario de 
Ciencias de la Salud y los hospitales civiles.

Los anfitriones, doctor Kevin Rilley, presi-
dente de la UW, y Salvador Carranza, director 
de planeación, hicieron la presentación de la 
Universidad y de la facultad y Hospital de Me-
dicina y Salud Pública.

Movilidad estudiantil y académica en maes-
trías y doctorados, con así como trabajos de in-
vestigación conjunta, además de una línea de es-
tudio sobre asuntos agropecuarios y producción 
lechera, fueron algunos de los acuerdos alcanza-
dos entre los directivos de ambas universidades. 

El director del Hospital Civil de Guadalaja-
ra, Jaime Agustín González Alvarez, consideró 
como un éxito esta visita, pues habrá intercam-
bio de experiencias en áreas médicas como la 
hemato oncología pediátrica, además de que 
un egresado de la Universidad de Guadalaja-
ra, el doctor Mario Salguero, quien labora en la 
Universidad de Wisconsin, mantiene una línea 
de estudio en torno a células madre, células 
pluripotenciales y totipotenciales, relacionadas 
con innovadores tratamientos de la medicina.

También trabaja en la regeneración de cartí-
lago procesos inflamatorios crónicos. “Los hos-
pitales civiles fueron considerados para la do-
nación de equipo médico y no se había dado en 
ciencia de la salud un convenio de este tipo”.

Otro de los logros es la publicación de traba-
jos en revistas internacionales, como la reseña 
presentada en la primera plana del New York 
Times acerca del descubrimiento de una nueva 
especie de maíz que resiste plagas y que fue 
encontrada en el predio Las Joyas, en la sierra 
de Manantlán.

También hay programas de colaboración para 
la capacitación y el fortalecimiento ambiental 
del río Ayuquila y cursos internacionales sobre 
los recursos naturales del occidente del país.

La Universidad de Wisconsin Sistemas está 
compuesta por 26 campus del sistema UW, así 
como por 72 condados, y proporciona una am-
plia variedad de servicios educativos. [

UdeG transparentará adquisiciones y obras
DIRECCIÓN DE PRENSA Y COMUNICACIONES

La Universidad de Guadalajara pretende im-
plementar un nuevo mecanismo para reali-

zar en sesiones públicas sus procesos de concursos y 
licitaciones, tanto de adquisiciones como de obras.

El coordinador de Obras y Proyectos de la UdeG, Fer-
nando Díaz Castillón, explicó que la apertura de propues-
tas y lectura de fallos será con la presencia libre de los 
proveedores o contratistas, lo cual antes no se realizaba.

Con tal esquema esta casa de estudios pretende cum-
plir con el compromiso del Rector general, Carlos Jorge Bri-
seño Torres, de “fortalecer la confianza pública en nuestra 
institución a partir de una política de puertas abiertas”.

La meta, estar en sintonía con la Ley de Transparen-
cia e Información Pública del Estado de Jalisco. Incluso 
existe el proyecto de que tales sesiones puedan trans-
mitirse en vivo por internet, para que cualquier persona 
interesada pueda seguirlas.

De acuerdo con el arquitecto Díaz Castillón, estas se-
siones públicas se realizarán en tres de las cuatro moda-
lidades de adquisiciones y obras, en función de sus al-
tos montos: por invitación, concurso y licitación pública. 
Los casos de adjudicación directa tienen montos bajos y 
no pasan por el comité general.

“En lo interno, nuestra coordinación elabora un dic-
tamen técnico de fallo por adjudicación directa y se no-
tifica al contratista adjudicado, e igual en el caso de una 
compra”.

El reglamento vigente de obras y compras de la 
UdeG, explicó el arquitecto, establece reuniones pri-
vadas de apertura de propuestas y lectura de fallos. 
Por ello, la Coordinación de Obras y Proyectos, junto 
con la Oficina del Abogado General, trabajan en una 
propuesta para adecuar dicho reglamento e incluir la 
presencia de contratistas y proveedores en las aper-
turas de adjudicaciones. El proyecto será presentado 
al Rector general, quien a su vez lo pondrá a consi-

deración y aprobación del Consejo General Universi-
tario.

La coordinación de Obras y Proyectos ya realizó adju-
dicaciones “de seis obras para el auditorio metropolita-
no, en las cuales se aplicó este nuevo criterio”.

Si esta modalidad fuera aprobada, añadió Fernando 
Díaz, los centros universitarios, el Sistema de Universi-
dad Virtual y el Sistema de Educación Media Superior 
tendrán que implementar este esquema.

“Lo que sucede en el comité general tendrá que re-
producirse en cada centro universitario: invitar a los 
participantes a las sesiones públicas para llevar a cabo 
los procesos de apertura y adjudicación de compras y 
obras”.

Concluyó que con estos mecanismos, la UdeG busca 
que sus decisiones en materia de compra y obra sean 
tomadas de manera adecuada e impacten en mejoras 
de tiempo, calidad y costos. También permitirá que tales 
procesos se realicen de manera abierta y transparente.

C U A LT O S

Acreditan tres carreras

El Centro Universitario de los Al-
tos obtuvo por parte del organis-
mo acreditador Caceca, la certi-
ficación de las licenciaturas en 
administración, contaduría pú-
blica y negocios internacionales.  

 El Consejo de acreditación en la ense-
ñanza de la contaduría y administración (Ca-
ceca) lo constituyen nueve cuerpos colegiados, 
integrados por pares académicos del más alto 
nivel de las instituciones de educación supe-
rior de todo el país. Su misión es evaluar las 
funciones, programas académicos, servicios y 
proyectos de las instituciones educativas que 
lo solicitan, con sustento en criterios interna-
cionales. 

Con ello se reconoce que los programas 
cumplen con suficiencia los estándares de ca-
lidad establecidos en lo referente a la calidad 
académica y actividades sustantivas. [

CUENTAS CLARAS
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Cátedra Latinoamericana Julio Cortázar

Tiene como invitado a Martín Hopenhayn, máster en filosofía, quien 

impartirá el curso “Cohesión y fragmentación social en América Latina: una 

perspectiva multidisciplinaria”, del 28 al 31 de mayo, de 11:00 a 13:00 

horas, en el Centro de Estudios de Literatura Latinoamericana Julio Cortázar.

Conferencia magistral “La juventud 

latinoamericana: tensiones y 

contradicciones”
El 1 de junio, a las 20:00 horas, en el paraninfo Enrique Díaz de León. La 

presentación estará a cargo de Jaime Preciado Coronado. Entrada libre.

Informes e inscripciones en el teléfono 3630 9787 y en el correo 

electrónico cortazaracad@csh.udg.mx.

 congresos

XXV Encuentro cultural y de 
investigación sociológica 2007: 
Sociología crítica o sociología 
contemplativa: frente al status quo
Los días 28, 29 y 30 de mayo, en las instalaciones del 
Centro Universitario de Ciencias Sociales y Humanidades 
(CUCSH).
 Dudas e informes en el correo: sociología.udgdl@
gmail.com y en el Departamento de Sociología.

 conferencias

Diagnóstico y control de la mastitis 
bovina
Curso de capacitación. Del 28 al 31 de mayo, en el salón 
de usos múltiples, del ITTJ.
 Informes e inscripciones en el teléfono 37 72 44 
26, en la página en línea www.ittlajomulco.edu.mx y en el 
correo electrónico juancaserratos@hotmail.com.  Mayores informes en el Departamento de Letras, del 

CUCSH, con el doctor Guillermo Schmidhuber de la Mora o 
en el correo electrónico: teatrodoctorado@yahoo.com.

Maestría en ciencias de la salud 
ambiental
Curso propedéutico los días 11, 15, 16, 22 y 23 de 
junio, en el aula de la maestría en ciencias de la salud 
ambiental, edificio N, puerta 3, CUCS.
 Informes e inscripciones en el teléfono 36 82 03 84, 
extensión 3138, y en el 36 17 78 46.
Organizan CUCS y CUCBA. 
 
 doctorados

Doctorado en educación
Analizará los procesos de la enseñanza y la administración 
de la educación, entre otros temas. Último día de entrega de 
documentos: 31 de mayo; curso propedéutico: 27 de agosto; 
inicio de cursos: 4 de febrero de 2008. Convoca el CUCSH. 
Más informes en el teléfono 38 25 49 91 y en el correo 
doctoradoeducacion@hotmail.com. Cupo limitado.

Doctorado en ciencias biosistemáticas, 
ecología y manejo de recursos 
naturales y agrícolas
Modalidad presencial y escolarizada, en el CUCBA, 
CUCosta y CUCSur, donde abordarán temas como 
agricultura, ecología y desarrollo sustentable. Inicio de 
cursos: 27 de agosto.
Para informes y requisitos, comunicarse al teléfono 01 (33) 
37 77 11 50, extensiones 3278, 3190, o en los correos 
electrónicos: diegonz@cucba.udg.mx, lguzman@cucba.udg.mx.

 seminarios

Seminario de ciencias físico-
matemáticas
Plática: “Bases neurocientíficas del aprendizaje en 
ciencias”, impartida por el maestro en física Antonio Lara-
Barragán Gómez. 7 de junio, 16:00 horas, sala de usos 
múltiples, del CID, en las instalaciones del CUCEI. 

 talleres

Viernes de ciencia
Viernes 15 de junio. “Cometas alrededor del Sol y otras estrellas”, 
tema impartido por el doctor John Peter Phillips, a partir de las 
19:00 horas, en el salón de eventos múltiples, del IAM. 
Informes en el teléfono 36 15 98 29. Entrada libre.

Conferencia magistral sobre fármaco 
economía
Sustentada por el doctor Miguel Ángel García González, el 
7 de junio, a las 12:00 horas, en el auditorio de Patología, 
del CUCS.
 Informes e inscripciones en el Departamento de 
Ciencias Sociales. Teléfono 10 58 52 74.

 exposiciones

I Exposición de trabajos finales; 
periodismo y nuevas tecnologías
Un acercamiento de estudiantes con los medios de 
comunicación. 6 de junio, en CUCiénega.

 maestrías

Maestría en estudios de literatura 
mexicana
Requisitos: título de licenciatura o acta de titulación 
orientada a las letras y a la literatura, constancia de 
lectocomprensión de inglés. Entrega de documentos del 28 
de mayo al 11 de junio. Aplicación de examen: 8 de junio, 
a las 10:00 horas. Inicio de clases: 27 de agosto.
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Alternativa sonora  

en FIS radio
La revista Sonorama tiene como encomienda asegurar 
a los tapatíos la música indie del país y el mundo. Ya 
lo han hecho por medio de su publicación y distintos 
conciertos. Ahora sigue la historia por radio 

ADRIANA NAVARRO 

Todo listo para que los 
sonidos alternativos 
se escuchen en Gua-
dalajara.

 La razón es que 
se llevará a cabo el 

III Festival Internacional Sonora-
ma (FIS) el 16 de junio, en el FBolko 
y reunirá cinco proyectos alternati-
vos conformados por tres bandas 
internacionales y dos nacionales. 

Las bandas invitadas son: Math, 
de Estados Unidos;  Gepe y Javie-
ra Mena, originarios de Chile; así 
como Hey Chica! y Bandido, de 

Guadalajara. Ellos expondrán sobre 
el escenario sonidos de post rock, 
electrónica, indietrónica, pop alter-
nativo, folk, hip hop e indie.

Hugo Fernando Medina, director 
del proyecto FIS, dijo que el festival 
inició hace tres años para comple-
mentar las actividades de la revista 
Sonoraza, una publicación gratui-
ta que desde sus inicios mantiene 
el objetivo de generar una cultura 
más próxima a bandas del movi-
miento indie, como Interpol o Belle 
and Sebastian. 

Lo Indie se suele referir a un ar-
tista o banda que no necesariamen-
te es parte de la cultura comercial 

compuestas y arregladas por la jo-
ven chilena, excepto “Yo no te pido 
la luna”, popularizada por Daniela 
Romo.  Javiera Mena es una auto-
ra y compositora de 23 años que ha 
empezado a perfilar un estilo único 
en el que se unen su talento natural 
para escribir canciones y la ampli-
tud de su formación musical.

Math (Estados Unidos)
Kevin es un chico nerd que no le 
da la espalda a los sonidos del pop, 
facturados desde una computadora 
portátil y rematados con una guita-
rra acústica. 

Este chico folky puede volverse 
punk si utiliza secuencias electróni-
cas e infinidad de ruidos de jugue-
tes. Bajo el pseudónimo de Math, 
cuenta con dos discos editados de 
manera totalmente independiente 
y con un EP, el cual salió mediante 
el sello mexicano Poni Republic. 

Hey Chica! (Guadalajara)
Tan divertidas como su nombre. La 
banda está conformada por dos chi-
cas que después de pasar un tiempo 
inactivas, tras su formación en 2005 
con el nombre de Lavamatic, Jeka y 
Kiwi decidieron meterse a una co-
chera y retomar sus delicadas can-
ciones poperas.

Bandido (Guadalajara)
Rodrigo se las ingenia para crear 
una colección de glitches envuel-
tos en hip hop de barrio digital. Sus 
principales armas son la experi-
mentación rítmica y el break dance 
de los beats. Fiesta o fiesta. Esa es 
su filosofía. 

El proyecto nació hace tiempo 
ya, pero es hasta ahora que ha deci-
dido darle vuelo a esa ebullición de 
sonidos que nacen de su portátil. 

Bandido es hoy por hoy uno de 
los artistas más contemporáneos 
del hip hop, donde la electrónica 
profunda se mezcla con lo dance 
del rap.  [

4El Festival 

Internacional 

Sonorama 2007 

será transmitido por 

Radio Universidad 

de Guadalajara.

Foto: Abel 

Hernández

y produce su música fuera de esa 
influencia. Está relacionado con la 
actitud “hágalo usted mismo” y la 
capacidad de trabajar fuera de las 
lógicas de las compañías y corpora-
ciones de la industria musical. Son 
aquellos grupos que empiezan a 
tocar y que no tienen contrato con 
un sello discográfico. O sea:  son los 
que tocan en las fiestas.

Tanto la revista Sonoraza, como 
el FIS, se han convertido en promo-
tores de la música independiente 
nacional e internacional. Han logra-
do reunir a un público que estaba 
disperso debido a que no había un 
canal que los concentrara, explicó 
Fernando Medina. 

Podrás entérate sobre los artis-
tas de esta edición y más, a partir 
del 11 al 15 de junio por Red Radio 
Universidad de Guadalajara, de las 
16:00 a las 17:00 horas, por el 104.3 
FM. 

En	escena

Gepe (Chile)
Su nombre real es Daniel Riveros, 
cantautor chileno nacido en el año 
de 1981 que, además de su trabajo 
como solista, participa del dúo Ta-
ller Dejao, junto al bajista Javier 
Cruz. En el año 2002 imprime un 
disco de rápida factura con su ban-
da de rock folk Taller Dejao, la cual 
tiene inmediata aceptación en los 
círculos más clandestinos de San-
tiago.

Su segundo LP como solista, ti-
tulado Hungría, ya tiene fecha de 
lanzamiento para el 18 de mayo de 
2007, editado por el sello Quemasu-
cabeza, el mismo que editó su ante-
rior disco Gepinto, en el 2005.

Javiera Mena (Chile)  
Lo suyo es el pop de tonos melan-
cólicos e introspectivos. Esquemas 
juveniles fue el título de su álbum 
debut en agosto de 2006. 

El disco incluye diez canciones 
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deportes 
El s

Sexo, poder y dinero, son las metas a alcanzar, según los modelos 
que gritan los medios de comunicación. Pero el “éxito” no es para 
todos. Por eso surgieron los ídolos, para vivir en ellos los deseos 
algunas veces inalcanzables

por medios racionales ni dignificadores, y eso 
les significa la forma de lograr su propio éxito”.

El caso Maradona
Si alguien es considerado un verdadero dios en 
Argentina, ese es Diego Armando Maradona, el 
claro ejemplo de lo que para algunos aficiona-
dos puede ser una devoción.

Francisco Salinas Paz hace un ejercicio de 
imaginación y explica que si a este astro del 
futbol lo lleváramos a vivir a la cultura azte-
ca, no hubiera salido de la cárcel por adicto y 
hubiera sido un despreciado social. Pero esa 
cultura tenía valores muy distintos a los actua-
les, y Maradona representa los tres valores en 
torno a los que gira la sociedad: sexo, poder y 
dinero. Eso lo convierte en objeto de culto, e 
incluso tiene una religión.

El caso de Maradona refleja cómo la cultura 
latinoamericana puede rendir culto a este tipo 
de sujetos, aspecto que habla de una sociedad 
con valores equivocados.

“No puede ser que en términos de dignifica-
ción humana, alguien como él sea objeto de culto 
o admiración, con ese tipo de personalidad. Eso es 
el diagnóstico del reflejo patológico de los valores 
de nuestra sociedad: si admiras a alguien que es 
adicto y violento, y que a partir de su poder pue-
de manipular a los demás, tenemos una sociedad 
enferma, y es en esa en la que estamos”.

El futuro
El panorama para el futuro es terrible, ya que 
vivimos en una sociedad excluyente, y eso ge-
nera dos grupos: los exclusivos y los excluidos. 
México es uno de los países más inequitativos, 
según la UNESCO.

“Tenemos cerca de 80 puntos, y 100 puntos 
significan desigualdad absoluta. Ante esta cir-
cunstancia, los excluidos están condenados a 
morirse de hambre, y los jóvenes que no tienen 
como héroes verdaderos a sus maestros, porque 
a lo mejor no dan motivos, a sus padres, a los 
políticos, que tampoco dan muchos motivos, se 
vuelcan a favor de estos sujetos que prometen 
el éxito, pero sin explicar cómo pueden lograr-
lo. El diagnóstico final es gente infeliz, sin un 
sentido real de la vida ni del qué quieren hacer. 

Las personas que admiras son un diagnóstico 
de tus objetivos”.

 
Doble discurso
En el creciente fanatismo por el futbol, los me-
dios de comunicación han jugado un papel im-
portante, ya que, por una parte, promueven el 
apoyo total hacia los equipos, y por otra, juzgan 
cuando los aficionados desbordan su pasión y 
ocurren hechos violentos.

Para el jefe del Departamento de Clínicas de 
Salud Mental, del Centro Universitario de Cien-
cias de la Salud (CUCS), José de Jesús Gutié-
rrez, los medios de comunicación promueven 
el proceso de identificación con un equipo de 
muchas formas, ya que antes los comentaristas 
eran más cuidadosos al emitir una opinión, y 
hoy no tienen ningún empacho en decir cosas 
favorables a su equipo y desfavorables para el 
contrario. En escasas ocasiones los matizan 
con un comentario justo.

“Las televisoras tienen intereses económi-
cos, cuentan con equipos propios y los comen-
taristas, que deberían ser críticos imparciales y 
conocedores del futbol, descalifican al otro. Eso 
hace que mucha gente se sienta agredida”.

Explica que el hecho de que hayan llega-
do al país las transmisiones de los partidos en 
Sudamérica y Europa, donde surgieron las de-
nominadas barras, no ha influido en el hecho 
de que cada vez se presente más violencia en 
torno a los estadios.

“Los empresarios han aprendido del futbol 
sudamericano y europeo, y hoy comercializan 
todo en relación con un equipo. Esto es relati-
vamente nuevo. Antes era más austera o mode-
rada la venta de souvenirs”.

El especialista considera que los hechos vio-
lentos en el futbol no deben sorprender, sobre 
todo por el contexto de violencia en el que se 
mueven los jóvenes.

“La violencia se ve en muchos aspectos, 
desde los videojuegos, hasta lo que sucede en 
las calles. Existe una violencia social consisten-
te en la falta de justicia económica y de opor-
tunidades, lo que genera resentimiento en las 
personas. Cuando se sienten fortalecidos con la 
presencia de muchos más afines, piensan que 

son todopoderosos. No miden las consecuen-
cias de su comportamiento”.

Puntualizó que no es fácil para los medios de 
comunicación conservar una actitud compro-
metida socialmente, responsable, objetiva, plu-
ral y crítica ante un fenómeno como el deporte.

“Me parece que no es fácil, porque muchos 
de los medios de comunicación viven de la pu-
blicidad asociada al futbol. Desde ahí existe 
una limitante”. [

tica está relacionada con cuestiones como la 
adquisición de identidad y pertenencia social. 
Los ídolos reflejan el tipo de aspiraciones de los 
jóvenes, porque regularmente un ídolo es per-
seguido, entre otras cosas, porque tiene acceso 
a bienes de consumo de lujo, lugares especiales 
o mujeres especiales, y todos estos objetos son 
los que los jóvenes buscan en el consumismo”.

El especialista asegura que estos valores 
(poder, dinero y sexo), lejos de dignificar, ani-
quilan humanamente, de manera que lo ideal 
sería que una sociedad fuera lo suficientemen-
te transparente, para que un joven, desde la 
adolescencia, tenga seguridad de que por me-
dios racionales va a lograr sus objetivos en la 
vida, pero eso no sucede en nuestro país.

“Todos los alumnos creen que cuando termi-
nen sus estudios tendrán trabajo, pero si hicié-
ramos estadísticas de cuántos adquieren traba-
jo, nos sorprendería los pocos que encuentran y 
la baja calidad de los empleos que consiguen”.

Salinas Paz explica que la forma de obte-
ner éxito en nuestra sociedad es irracional e 
incomprensible. Se presentan casos como el 
de alguien que, por alguna razón, puso un ne-
gocio, le va bien y es objeto de admiración, o 
de alguien que nació con una pierna izquierda 
virtuosa y tiene dinero y éxito. Sin embargo, 
para el resto de los integrantes de la sociedad 
no es muy claro cómo obtener éxito, y por eso 
los ídolos deportivos son objeto de culto, ya que 
representan a la sociedad irracional, en la que 
no existen medios claros, humanos, para decir: 
“Voy a lograr el éxito”.

“Hay una gran incertidumbre entre los jó-
venes. A ellos, en casa, les dicen que hay que 
estudiar y prepararse, pero también reconocen 
a mucha gente que estudia y no logra dignifi-
carse como ser humano. En cambio, encuentra 
narcotraficantes, ídolos deportivos, políticos y 
un grupo de personas que adquieren el éxito no 

Laura SepúLveda veLázquez

Para algunos son sólo 11 
hombres detrás de un ba-
lón, para otros sólo un jue-
go, pero hay algunos más 
para quienes los jugadores 
de futbol se han converti-
do en verdaderos objetos 
de culto, lo que revela la 

carencia de valores en una sociedad desigual 
como la de México.

Para el filósofo de la Universidad de Guada-
lajara, Francisco Salinas Paz, la sociedad en que 
vivimos propone una serie de valores que para 
muchos son inalcanzables: poder, dinero, sexo. 
Los jóvenes persiguen esos tres ingredientes, 
sin alcanzarlos del todo. Hay quienes sí: los ído-
los que surgen como aquellos objetos de culto, 
con el poder de haber alcanzado esos valores por 
medios en apariencia inexplicables.

Los ídolos deportivos parecieran elegidos 
por el mismo sistema o por algún tipo de dios. 
Nacieron con ciertas cualidades para determi-
nado deporte. Son el reflejo de un acomodo 
social en el que el imaginario está inmerso. Si 
viviéramos en una sociedad más transparente, 
en donde los jóvenes tuvieran ideas claras de 
cuáles son sus valores y qué medios utilizar 
para lograr los mismos, los ídolos no serían 
necesarios. Sus héroes serían sus propias fami-
lias, sus maestros.

Pero en esta evolución deportiva, en la cual 
los aficionados pasan de ser espectadores co-
munes a fanáticos capaces de defender con su 
vida los colores de algún equipo, sumado al 
consumismo, promueven un papel social en el 
cual los medios de comunicación juegan un pa-
pel fundamental.

“El consumismo o la necesidad que los se-
res humanos tienen de participar en esta prác-

4Para varios 

fanáticos no es fácil 

obtener éxito en la 

vida. Por eso los 

ídolos deportivos se 

vuelven objetos de 

culto.

Fotos: José María 

Martínez

12 de marzo de 1994

[El estudiante Emiliano López Prada falleció 
apuñalado en un bar de La Coruña por otro 

cliente, tras celebrar un gol del Barcelona en un 
partido en el que enfrentaba al Atlético de Madrid, y 
que veían por televisión.

Súper 
fanáticos

23 de noviembre de 2006 

[El equipo de futbol París Saint-
German (PSG) perdió dos a cuatro 

ante el equipo israelí Hapoel Tel-Aviv, en 
un partido que exacerbó las tensiones 
en el estadio, especialmente entre los 
hinchas del PSG.

Al finalizar el encuentro, un joven 
fanático francés judío, de 25 años, 
seguidor del equipo israelí, fue 
atacado por un grupo de entre 80 y 
100 fanáticos del PSG, quienes le 
causaron la muerte.

14 de mayo de 2007

[Un ama de casa brasileña que celebraba 
la clasificación del Gremio de Porto Alegre 

a cuartos de final de la Copa Libertadores de 
América, mató a su marido de una puñalada por 
desavenencias deportivas.

uEño
en las estrellas

4“Ser Chivas es 

una enfermedad”, 

manifiesta un fan 

del Guadalajara.
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www.escolar.udg.mx. 
Aquí encontrarás la información que requieres para iniciar tus trámites de primer ingreso a la Universidad de Guadalajara y la 
respectiva titulación 

médico, hospedaje y gastos de instalación.
País: Canadá.
Organismo: gobierno de Québec.
Fecha límite: 20 de agosto de 2007.
Más información: www.sre.gob.mx o infobecassre.gob.mx.

Bolsa de trabajo
Puesto: programador.
Carrera: licenciatura en informática.
Con: Jorge Grajeda Velázquez.
Teléfono 331 061 6974.
Correo electrónico: jorgegrajeda@ideasysmx.com

Puesto: ingeniero de calidad.
Carrera: ingeniería mecánica.
Con: Verónica Tuñas.
Teléfono 3284 2000.
Correo electrónico: gdl3.reclutamiento@sanminasci.com.

Puesto: asesor telefónico.
Carrera: bachillerato.
Con: licenciada Lourdes Flores Cornejo.
Teléfono 3134 4511.
Correo electrónico: mflores@atencion.com.

Puesto: becarios de LCP.
Carrera: licenciado en contaduría.
Con: Alma Valenzuela.
Teléfono 3647 7601.
Correo electrónico: avalenzuela@gruapro.com.mx

Ceu
Turísticos universitarios
Pedro Moreno 990–1
Teléfono: 3825 6021
Correo electrónico: viajes@redudg.udg.mx
Oficinas en Guadalajara: Francisco de Quevedo 175
Sector Juárez
Teléfono: 3616 1689, con seis líneas
Fax: 3616 1689, extensión 122.

Feria Internacional del Libro en Guadalajara
Avenida Francia 1747
Colonia Moderna
Teléfono: 3810 0331
Correo electrónico: dirdif@fil.udg.mx
Página: www.fil.com.mx

Club deportivo de la UdeG
Carretera libre a Nogales kilómetro 24
Teléfono (01 374) 748 0192
Oficinas en Guadalajara: Francisco de Quevedo 175
Sector Juárez
Teléfono 3616 1689, con seis líneas
Fax: 3616 1689, extensión 122

Programa Universitario de Lenguas Extranjeras (Proulex)
Justo Sierra 2439
Colonia Ladrón de Guevara
Teléfono–fax 3616 9069, 3616 3672
Teléfono (01 55) 5584 8803
Correo electrónico: info@proulex.udg.mx
Página: www.proulex.comve
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Becas
Becas para licenciatura en Japón
Apoyo: pago de inscripción y colegiatura, asignación mensual 
para la manutención, ayuda para gastos de instalación, apoyo 
a gastos médicos mayores y pasaje aéreo redondo.
País: Japón.
Organismo: MEXT/Monbukagakusho.
Más información: www.studyjapan.go.jp/en/ o 
www.mx.emb-japan.go.jp
Fecha límite: 22 de junio de 2007.

Becas de reducción de colegiatura para maestría y 
doctorado
Apoyo: reducción de los montos de colegiatura para 
extranjeros, en igualdad a los montos pagados por los 
estudiantes de Québec.
País: Canadá.

Organismo: gobierno de Québec.
Fecha límite: 10 de octubre de 2007.
Más información: www.sre.gob.mx o infobecassre.gob.mx.

Beca de movilidad estudiantil (transoceánica)
Apoyo: 25 becas por $10 mil para el viaje The Scholarship en 
enero de 2008.
País: un semestre llevado a cabo a bordo de un barco, el cual 
realiza una travesía alrededor del globo, como un campus 
oceánico.
Organismo: Institute of International Education.
Fecha límite: 23 de julio de 2007 para el viaje de enero 2008.
Más información: www.iienetwork.org/?p=The 
ScholarshipGrants.

Estancias cortas de perfeccionamiento o de 
investigación a nivel posgrado y posdoctoral en 
instituciones universitarias quebequenses
Apoyo: Pago matrícula, manutención mensual, seguro 



lunes 28 de mayo de 2007 ��

vi
rt

ua
li

a
JOSÉ MODESTO BARROS

Son dispositivos muy origi-
nales, más allá de su utili-
dad o su apariencia extra-
ña. Se trata de decenas de 

nuevos productos que aprovechan 
los puertos USB de las computado-
ras personales. 

Buscando información para este 
espacio en La gaceta, navegando 
por diversas páginas de tecnología, 
nos encontramos siempre con una 

descomunal variedad de disposi-
tivos. Algunos son geniales, otros 
hacen pensar en diseñadores que, 
quizá, deberían plantear dedicarse 
a otra cosa o que tienen demasiado 
tiempo libre. Como sea, aquí van 
algunos ejemplos de esos objetos 
que reúnen a la gente frente a un 
monitor para mirar una página 
web. 

Cualquier PC fabricada después 
de 1998 tiene, al menos, dos puer-
tos USB y las más modernas hasta 

diez. Cada puerto proporciona cin-
co voltios de energía, suficientes 
para dar vida a una memoria, a una 
webcam o cosas más estrambóti-
cas. Por ejemplo, una afeitadora 
eléctrica marca Brando, recargable 
vía nuestro USB de la computado-
ra y cuyo precio es de 22 dólares 
en Hong Kong. Descubrimos un 
dispositivo para calentar una taza o 
mantener fría una botella (también 
de Brando). 

Pero hay más cachivaches tec-

Rarezas de la red

nológicos unidos como hermanos 
por el USB, tales como un desodo-
rante de ambiente, ventiladores de 
mesa, una aspiradora para el tecla-
do o un sensor que avisa cuando 
tenemos una mala postura frente a 
la computadora; una cobija para ca-
lentar las rodillas y un aparato para 
digitalizar discos de vinil o transfor-
marlos en MP3.

También, memorias USB con 
forma de perrito o de sushi, un 
concentrador de puertos USB y 
FireWire con forma de tentáculos, 
una luz para iluminar el teclado de 
la laptop y pilas AA que se recargan 
usando su enchufe USB incorpora-
do. 

Muchos de los dispositivos que 
circulan por las páginas de noticias 
informáticas no pueden adquirirse 
en un negocio, sino apenas proto-
tipos. Los más atractivos quizá lle-
guen al mercado. 

Con pronóstico incierto está el 
perCushion, una almohada con 
una antena Bluetooth, bocinas y 
un micrófono, para ser usado como 
un manos libres inalámbrico del 
celular. Llegará a los mercados en 
2008. 

Un compañero ideal para esta 
almohada puede ser un reloj des-
pertador como el Banclock, que se 
apaga sólo cuando el despertado 
usuario deposita una moneda en el 
interior. Una versión un poco más 
amable es el Streamium WAK3300, 
de Philips, que incluye una antena 
WiFi para reproducir audio almace-
nado en la PC como alarma. 

Y los más flojos pueden usar 
el supercontrol remoto Monster 
Home Theater Controller 300, ca-
paz de reemplazar cualquier otro 
control remoto. Puede enviar si-
multáneamente órdenes a varios 
dispositivos y controlar la casa, 
si se instaló el equipamiento ade-
cuado para subir y bajar cortinas, 
encender luces o el aire acondicio-
nado. [

web
Busca 
más en la

usb.brando.com.hk
www.aromausb.com
e-necessities.net
www.funusb.com
usb.brando.com.hk
www.vavolo.com
www.earth-trek.com.hk
www.ion-audio.com
www.dynamism.com
www.lacie.com
us.kensington.com
www.usbcell.com
www.artlebedev.com
www.urbantool.com
www.rakuten.co.jp
www.philips.com
www.monstercable.
com
www.irobot.com
www.mediachair.eu
www.theithelper.com
www.hotseatinc.com

Internet tiene cada vez más auxiliares extravagantes. Los puertos USB se han 
vuelto imprescindibles para  utilizar los nuevos accesorios tecnológicos
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A sus 84 años 
fue nombrado 
maestro emérito 
de la Universidad 
de Guadalajara. 

bién hacen que el médico tenga 
un contacto menos personal con 
sus pacientes y familiares.

¿Cómo era la medicina en su tiempo?
Antes tenías que estar más en 
contacto con los pacientes, super-
visarlos más. Eran muchos. A mí 
me llegaron a tocar hasta 54 en el 
hospital Zoquipan. No se hacían 
tantos exámenes como ahora, que 
los realizan casi para todo. Veo 
que sí hay diferencias entre un 
médico de Estados Unidos y uno 
de México. Casi siempre creemos 
que los mejores están en Hous-
ton.

¿Por qué dice eso?
Por lo general solo se preparan o 
se especializan en determinada 
área y ya. Aquí es todo un proceso, 
donde los médicos han pasado por 
varias áreas y tienen conocimien-
tos generales que llegan a ser de 
utilidad, no se les cierra el mundo, 
aunque también resulta desgas-
tante, sobre todo porque cuando 
eres residente hay una carga de 
horarios muy pesada y también 
de trabajo. A veces se siente que 
le cargan a uno la mano, pero es 
parte de la formación.

El profesor jubilado Felipe Va-
rela no se equivocó de vocación. 

Vivió 14 años con una diná-
mica laboral de 14 ho-

ras por día. Ahora 
disfruta lo que 

p o r 

mucho tiempo no pudo hacer: 
“leer libros. Leo mucho y estoy 
escribiendo tres sobre biología. 
Serán tres tomos”.

¿Qué significa para usted la 
Universidad de Guadalajara?
Todo. Toda mi enseñanza, toda 
una vida. La medicina ha sido 
mi pasión.

¿Qué siente al ser reconocido por su 
alma máter?
Me da mucho gusto, mucha 
alegría. Siempre me he sentido 
identificado y agradecido con la 
Universidad, por todo lo que me 
ha dado: estudios y la satisfac-
ción de tener buenos amigos y 
compañeros. Además, siempre 
se guardan muchos recuerdos de 
los alumnos. Siempre que uno 
estudia, aprende. Me gustaba 
la convivencia con mis colegas, 
porque siempre se guarda cariño 
y se recuerdan las anécdotas.

¿Qué recomienda a las nuevas 
generaciones de médicos?
Que amen su profesión. Lo más 
importante es sentir que se tiene 
vocación y cuando hay eso, no 
importan los sacrificios o se sien-
ten menos. Imagínense si no me 
gustara la medicina, no hubiera 
pasado toda una vida en los hos-
pitales, en los quirófanos o en las 
aulas. [

talento U

Primera persona Q Médico con dos especialidades: ginecoobstetricia y neumología. Maestro por 
casi 40 años, hoy jubilado y con lucidez mental envidiable. Fue reconocido a sus 84 años como maestro 
emérito por su destacada trayectoria.

Fue director de dos clínicas del 
IMSS y se le considera uno de 
los fundadores del hospital Zo-
quipan, donde se inició como 
camillero, con un sueldo de 87 
pesos. Después decidió ser mé-
dico y estudió durante 11 años: 
“Me costó trabajo llegar, porque 
no tengo palancas”.

Se define como un médico fa-
chado “a la antigüita”, pero mo-
derno, actualizado.

¿Cómo ve a los médicos actuales?
Me parece que poco a poco la 
medicina se va deshumanizan-
do. Hay demasiadas máquinas, 
mucha tecnología y eso es bue-
no, porque los servicios son más 
rápidos y eficientes, pero tam-

3Foto: Giorgio Viera

F
E
L
IP

E
V
A
R
E
L
A
G
A
R
C
ÍA

GALA AGUILAR

A sus 84 años tiene 
la lucidez de un 
joven de 20. Su 
hablar es pau-
sado, en com-
paración con la 

rapidez con la que le vienen los 
recuerdos. “Toda una vida”, afir-
ma. Los números están a su fa-
vor: 57 años como médico y casi 
40 como maestro de la Univer-
sidad de Guadalajara. “No 
me quería ir, pero ni modo, 
me jubilaron en 1994”.

Casado desde hace 56 
años, tiene cuatro hijos, to-
dos orgullosamente egre-
sados de la UdeG. El pro-
fesor Felipe Varela García 
recibió el reconocimiento 
de maestro emérito por 
su amplia trayecto-
ria en el sector 
p ú b l i c o .   
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FINALES

Periodismo
y nuevas tecnologías
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Centro Universitario de la Ciénega • Universidad de Guadalajara

la gaceta

Mesa de debate sobre el futuro de 
la cultura en Guadalajara, exposi-
ción colectiva de pintura y síntesis 
de historia del rock de los setenta 

en Guadalajara, son algunas de las actividades 
con las que la Sociedad Mutualista de Agentes 
Viajeros de Occidente celebrará su 66 aniver-
sario.

Raúl Ureña, administrador de “La Mutua”, 
confirmó que el próximo 29 de mayo inaugu-
rarán una exposición colectiva de pintura, en 
la que participarán las y los artistas Cecilia 
Márquez, Marita Terríquez, Nitzaye Ruiz, Le-
ticia Jiménez, José Paulo, Rinaldo Da Silva y 
Roberto Morleghem.

“Es una muestra de jóvenes valores de la 
plástica tapatía y esperamos la asistencia de la 
comunidad cultural para el inicio de nuestra 
semana por el aniversario de la Mutualista”, 
señaló.

El 30 de mayo, a partir de las 15:00 horas, 
será la comida-baile, con la presencia del grupo 
cubano de Mary Salinas y su Cuban Show.

El jueves 31, a partir de las 21:30, habrá una 
mesa de debate en torno a la cultura en nuestra 
ciudad:  ¿y la cultura en Guadalajara? Situa-
ción, rumbo, proyecto cultural, ¿hacia dónde 
va?, ¿existe?

En esta mesa, que contará con David “Ne-

Mutualista,de fiesta

gro” Guerrero como moderador, intervendrán 
Santiago Baeza, Cecilia Márquez, el columnista 
Juan José Doñán, el extitular de Cultura UDG, 
Jefrey Steven Fernández y Benito Zamora.

Pretendemos discutir, sin ningún tinte polí-
tico, sobre la actividad cultural en Guadalajara, 
las diferentes expresiones surgidas en los últi-
mos años y sobre todo, el rumbo que sigue la 
cultura tapatía, señaló Raúl Ureña.

Dijo que “La Mutua” se ha caracterizado por 
abrir los espacios a la cultura popular y a las di-

ferentes expresiones artísticas en Guadalajara, 
por lo cual pretenden poner su “granito de are-
na para el desarrollo cultural en la ciudad”.

El viernes 1 de junio, a partir de las 21:30 
horas, presentarán la serie Back, la historia del 
rock de los setenta en Guadalajara, actividad a 
cargo de José Gutiérrez.

La invitación está abierta para que asistan 
a las actividades de un aniversario más en “La 
Mutua”, localizada en la esquina de las calles 
Madero y 8 de julio.[

Como parte de las celebraciones 
de su 66 aniversario, el 29 de este 
mes inaugurarán una exposición 
colectiva de pintura, de jóvenes 
valores de la plástica tapatía

La

4
Más de seis 
décadas de ser 
una impulsora de 
la cultura.
Foto: Archivo
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gerardo covarana

El espectáculo comenzó en el Au-
ditorio Metropolitano: las sierras 
cortan acero, las soldaduras dis-
paran fuego, las aplanadoras dan 

paso al cemento, los mazos reproducen el 
movimiento de los brazos de 430 hombres 
quienes bajo tierra o a una altura de 33.5 
metros, con jornadas de hasta 24 horas, tra-
bajan para que el edificio esté listo, dicen, 
el próximo mes. 

Ahora es difícil imaginarse a un automó-
vil entrando por el estacionamiento y diri-
giéndose al cajón asignado a una suite, don-
de el conductor y su acompañante podrán 
subir en elevador para contemplar cómo el 
telón se abre. 

“Vamos a competir a nivel mundial, po-
demos ser los mejores”, apuesta el arqui-
tecto Mauricio de Font-Reaulx, coordinador 
del Centro Cultural Universitario (CCU), del 
cual el auditorio será el primer edificio. 

En México, entre otras cosas por el tipo 
de espectáculos planeados para este nuevo 
espacio de la UdeG, el único punto de re-
ferencia es el Auditorio Nacional, en la ca-
pital. Font-Reaulx también lo utiliza como 
referente para establecer costos. Allá, el 
precio promedio del boleto es entre 550 y 
600 pesos. Para el Auditorio Metropolitano, 
Font-Reaulx espera un promedio entre 10 o 
15 por ciento menos. 

Con su lugar asegurado, el espectador 
encontrará al llegar un estacionamiento 
para tres mil 400 automóviles. Si el espec-
táculo lo amerita podrá comprar su refresco 
o cerveza y colocarla en el portavasos de su 
asiento, pero el cigarrillo estará prohibido 
en toda ocasión.

Desde el ingreso habrá novedades. El 
foro puede cambiar para recibir de dos mil 
700, hasta 10 mil 500 espectadores. Es como 
un transformer, ilustra Juan José Serrano, 
director de construcción: “El escenario es 
muy versátil, con plataformas elevables y 
recursos mecánicos muy flexibles. Ahora 
estamos con los acabados del interior de la 
sala; falta cerrar algunos espacios, muros de 
tabla roca, pintura y recubrimientos espe-
ciales”. 

La entrega del edificio será dentro de un 
mes. “El área de público estará terminada; 
también estarán en condiciones normales 
las áreas técnicas y administrativas”. Desde 
ahí hasta su inauguración a finales de agosto 
o principios de septiembre, explica Serrano, 
se trabajará en la mecánica teatral: la tramo-
ya y los sistemas de audio y video. 

Tanto para él como para Alfredo Ramos, 
director de la obra, el reto mayor han sido 
las adecuaciones de la mecánica teatral. Ra-
mos dice: “No hay nada así en México, los 
muros laterales podrán abrirse. Lo que más 
he aprendido es de los asesores en acústi-
ca y diseño de materiales. Hemos dado so-
luciones de ingeniería y bajado costos. Nos 
hemos apoyado en despachos de topografía, 
mecánica de suelos, supervisión especiali-
zada de estructuras y seguridad”. 

Ambos pertenecen a la empresa ICCO-
SA, coordinadora de las labores desde mar-

CRÓNICA

Un mes falta para terminar la construcción del Auditorio 
Metropolitano, uno de los principales edificios del Centro 
Cultural Universitario, bautizado por algunos trabajadores 
como el transformer

transformer
Casi armado el

zo de 2004, cuando comenzó esta construcción, 
cuyo costo será de 440 millones de pesos. Ac-
tualmente, 16 empresas trabajan en los últimos 
detalles. “Tengo el más alto de los ánimos, eso 
no falla… y va in crescendo”, dice Serrano. 

Los constructores pasarán la estafeta al di-
rector y al consejo, quienes determinarán la 
programación del auditorio. Hasta el momen-
to el director ha sido Fernando Favela, pero el 
nombramiento oficial se hará posteriormente. 
El consejo está integrado por: Raúl Padilla, 
como presidente; Mauricio de Font-Reaulx, 
coordinador del (CCU); Igor Lozada, titular de 
Cultura UDG; María Luisa Meléndez, directora 
del Teatro Diana; José Antonio Ibarra Cervan-
tes, del Corporativo de Empresas Parauniver-
sitarias, y Guillermo Gómez Mata, de Egresa-
dos. 

Font-Reaulx explica: “Nuestra misión fue 
planear, desarrollar y construir el auditorio. 

Ahora viene la operación, que consistirá en 
la renta del espacio a terceros, con la inter-
vención de la Universidad en los casos que 
le interesen o en propuestas propias. Por en-
cimada de todo, está la calidad”. 

El compromiso es tener 210 espectáculos 
en tres años. Para este 2007 existen 20 pro-
puestas entre eventos deportivos y musica-
les, dice Font-Reaulx.

El auditorio es la obra más compleja en-
frentada por José Serrano en su carrera: 
“Desde la cimentación y la estructura, hasta 
las instalaciones de todo tipo: detección de 
incendios, transmisión de voz y datos, acce-
sos, sistemas de energía”. 

Uno de los albañiles, carpinteros, herre-
ros, electricistas, fontaneros, tablarroqueros, 
peones que están en el escenario, pregunta: 
“¿Y qué va a haber aquí?” La respuesta está 
a la vuelta del telón. [

5
El primer 
espectáculo 
será a finales 
de agosto o 
principios de 
septiembre.
Foto: Giorgio 
Viera



� 28 de mayo de 2007 La gaceta

gerardo covarana

En Portugal, para combatir el 
frío, hay que acostarse des-
nudo y dejar pasar unos mi-
nutos, ponerse a toda prisa 

la pijama y echarse encima las co-
bijas: así el frío cala de manera dis-
tinta. Eduardo de la Fuente no sabe 
bien el porqué, quizá será por los 
cuidados que tienen con el medio 
ambiente. En cambio, en México se 
ha provocado que haga menos calor 
en Sonora que en el jardín del Insti-
tuto de Astronomía y Meteorología 
(IAM), de la UdeG, dice.

Para el único doctor titulado en 
física con orientación en astrofísica 
de la Universidad, el cambio climá-
tico nos advierte sobre el cataclismo 
del hombre: la contaminación. Es el 
hombre quien provoca y enfrenta 
su extinción, pero también es quien 
busca vida fuera de la Tierra. Eduar-
do lo ha aprendido en sus viajes, pero 
es necesario saber cómo y en dónde 
buscar, saber de astrobiología.

La ciencia que estudia el origen, 
evolución y distribución de la vida 
en el Universo se ha desarrollado 
en los últimos 10 años en reuniones 
de físicos, biólogos y químicos, a las 
que Eduardo no ha faltado desde su 
visita en 2002 al Space Telescope 
Science Institut, en Baltimore, Es-
tados Unidos. 

Ahí nació su interés por esta ma-
teria tan reciente y aún no discuti-
da como tal en muchas universida-
des, incluida la UdeG. “El tema es 
bastante abstracto, no sé qué tanta 
aplicación tenga en México”, dice 
Andrei Klimov, coordinador del 
doctorado en física. Este posgrado, 
abierto en 2000, tiene cuatro orien-
taciones: óptica y caos cuánticos, 
teoría de campo, física de materia-
les y astrofísica. Los esfuerzos en la 
Universidad –explica Carlos Michel, 
coordinador de la maestría– están 
encaminados a cultivar el interés 
por la física de materiales y el co-
nocimiento de instrumentos para 
crearlos. Es una estrategia para vin-
cular a los físicos con la industria. 
De los 10 doctores que se han gra-
duado hasta el momento, tres ha-

La astrobiología busca teorizar sobre la vida fuera del planeta, es reciente y discutida en 
conferencias y congresos internacionales. La UdeG planea un posgrado en astrofísica, la 
materia más afín de la oferta académica.  Este es un viaje de la ciencia ficción a las aulas

ci
en

ci
a

cen estancias posdoctorales, cuatro 
trabajan en universidades públicas 
y dos en la iniciativa privada.

“En general, existe poca motiva-
ción para estudiar física. Quien lo 
hace se inspira en conferencias o 
viendo el Discovery Chanel. Quien 
se interesa en específico por la as-
trofísica o la relatividad, se interesa 
por lo exótico. La literatura popular 
aborda bastante estos temas, los 
cuales tienen actualmente un de-
sarrollo importante”, habla Klimov. 
En el IAM, Saimon Ken encabeza la 
iniciativa para abrir un posgrado en 
astrofísica. Habla de un plazo de un 
año o más, según la celeridad de los 
trámites. 

Eduardo sigue buscando: ¿hay o 
no vida fuera de la Tierra? La res-
puesta es cuestión de tiempo, los 
pasos hacia ella son cada vez más 
firmes, asegura. En el camino ha 
aprendido sobre la humildad y la 
tolerancia. “Nosotros buscamos una 
respuesta responsable”. 

Mientras tanto, aquí “en la Tie-
rra, el calentamiento global es una 
advertencia: la naturaleza siempre 

tiende al equilibrio; entonces, no 
estamos hablando de un enfrenta-
miento de un país con otro, sino de 
todos los países contra la naturaleza, 
y con ésta hay que llevarla en paz”. 
La confianza para entender más so-
bre la vida está en esfuerzos como 
el “Estudio observacional en radio 
infrarrojo de regiones HII ultracom-
pactas con emisión extendida”, la 
tesis de Eduardo.

La otra Tierra 
El 27 de abril pasado se anunció el 
descubrimiento, en la estrella Glie-
se 581 de la constelación de Libra, 
del planeta más parecido al nuestro 
entre  todos los conocidos hasta el 
momento.

Para encontrar vida fuera de la 
Tierra, los científicos buscan plane-
tas con condiciones similares a ella. 
Esas “zonas habitables” son deter-
minadas por su distancia respecto a 
las estrellas tipo Sol, lo cual define 
su temperatura. 

Gliese 581 será uno de los te-
mas principales de la conferencia 
bianual Bioastronomy, programada 

del 16 al 20 de julio en Puerto Rico, 
explica Eduardo de la Fuente, doctor 
en astrofísica. Existen dos proyec-
tos para continuar la búsqueda: el 
Eddington, que se lanzará en 2008, 
y el Terrestrial Planet Finder (TPF), 
previsto para 2012. Ambos analiza-
rán la estructura de las estrellas.

Las condiciones esenciales para 
que surja vida son: materia (car-
bono), energía (radioactiva, solar, 
geotérmica) y un disolvente (agua). 
Existen ejemplos de vida terrestre 
en condiciones muy extremas, como 
las bajas temperaturas de los polos. 
Con el término “vida” los científicos 
no sólo se refieren a organismos tan 
desarrollados como los humanos, 
sino también a microorganismos.

Actualmente, el satélite Spitzer 
es el recurso más poderoso para es-
cudriñar el Universo. Su tecnología 
permite ver imágenes en infrarrojo.

Otros telescopios importantes 
son: Very Large Array, en Nuevo 
México, Estados Unidos;  el Gran 
Telescopio Milimétrico, en Puebla, 
México, y el Telescopio de La Silla, 
en Chile. [

Vida
3
Para encontrar 
vida fuera de 
la Tierra, los 
científicos buscan 
planetas con 
condiciones 
similares a ella. 
Foto: Archivo.
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Busca 
más en la

El Gran Telescopio 
Milimétrico 
http://www.lmtgtm.
org/gtm/intro.html

Very Large Array 
http://www.vla.nrao.
edu/

Observatorio La Silla
http://www.ls.eso.
org/index.html

Congreso 
Bioastronomy 2007
http://www.ifa.hawaii.
edu/UHnaI/bioast07.
htm

en
otrosmundos
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adrIana navarro

T
ras sus anteojos 
se vislumbra una 
mirada inquisiti-
va y chispeante.

 Es delgadísi-
mo y da bocana-

das a su cigarro, de rato en rato.
El movimiento es su pasión. 

Se ha dedicado por más de 30 
años a la danza contemporánea.

Se dice amante de las lec-
turas, y más aún, de las filosó-
ficas. Cree ser huraño, solitario 
y normal, y un poco encerrado. 
Le gusta convivir con amigos, 
profesores y sus dos hijas.

Carlos Íñiguez, artista tapa-
tío, licenciado en letras y teatro 
por la Universidad de Guada-
lajara, recibió el 4 de mayo un 
homenaje de la Sociedad Mexi-
cana de Coreógrafos, por sus 30 
años de trayectoria en la danza 
contemporánea.

El ritmo de su vida ha deja-
do huella en los escenarios na-
cionales. Fue bailarín en Bellas 
Artes. Fundó el primer grupo 
independiente en Jalisco, lla-
mado Kosmos Arte en Movi-
miento. Abrió talleres de danza 
moderna y contemporánea en el 
CODE, el Instituto Cultural Ca-
bañas y en la Escuela de Artes 
Plásticas. Un taller coreográfico 
más en el CUAAD. 

“En verdad, cuando recibí el 
reconocimiento, me aterré, pero 
pasó de manera tranquila. La 
gente fue muy amable”. 

Este compositor de más de 
250 montajes y maestro en la 
Preparatoria 8, de la UdeG, pla-
nea continuar creando coreo-
grafías y llevarlas a concurso a 
México y Xalapa. 

 
La gaceta: ¿Su encuentro con La 
danza contemporánea fue caSuaL 
o pLaneado?
Carlos Íñiguez: Cuando niño 
hice deporte, pero a mí no me 
satisfacía ganar. Simplemente 
me gustaba moverme. Después 
descubrí el ballet y cuando vi la 
danza contemporánea me gustó 
totalmente. Entonces decidí de-
dicarme a eso.

Antes de terminar el bachi-
llerato en la Vocacional, comen-
cé a estudiar teatro, que era otro 
de mis intereses. Después cursé 
la carrera de teatro y comencé a 
tener clases de ballet y gimna-
sia rítmica, que me satisfacían 
mucho.

Conocí a Onésimo González 

y a los siete meses de estudiar 
con él, ya estaba bailando. En-
tonces era principiante. Tuvie-
ron que pasar los años y tomar 
muchos cursos para desarrollar-
me de manera profesional.
en LoS añoS Setenta había pocaS 
academiaS, ¿cómo Logró obtener 
una formación dancíStica SóLi-
da?
Soy autodidacta. Toda la gente 
de mi generación, que estudió 
en Guadalajara, tenemos una 
escuela. Onésimo no dejó una 
escuela. Él mismo no la tenía 
completa. Quienes nos forma-
mos en la danza salíamos a 
otros lugares a tomar cursos, 
pero fuimos prácticamente au-
todidactas. Cuando empecé a 
dar clases, lo que fue inesperado 
para mí, hice mi propio sistema 
de trabajo para poder trasmi-
tirlo a mis alumnos. Y cuando 
comencé con la coreografía, me 
enfrenté a muchas dificultades, 
porque hacer coreografía, no 

ENTREVISTA

Carlos Íñiguez

contemporáneo

solamente son movimientos o 
escoger un tema, sino estudiar 
historia, saber de música, de fi-
losofía, etcétera. 
¿cómo entiende La danza y La co-
reografía? 
Se siente. 

Muchas veces nos vamos con 
la idea simple de: “Yo amo la 
danza. Me encanta ser coreógra-

fo. Mi vida es el movimiento”. 
Esas son palabras. La realidad 
es que en muchos momentos he 
padecido la danza, la he sufrido, 
me ha dolido hacerla y sólo po-
cas veces la he gozado.
padecer y gozar La danza Suena 
contraStante.
Todo trabajo escénico es un 
trabajo de equipo. Si no está el 

equipo disponible, difícilmente 
se puede hacer el trabajo. La 
danza, el teatro y la música son 
cuestión de equipo. Una ma-
nera de sufrir la danza es que 
no salga la idea tal como esta-
ba planeada, ya sea porque la 
gente no es capaz técnicamente 
de realizarla, porque hay pro-
blemas económicos, físicos, de 
conocimiento y ahí hay sufri-
miento.

Yo digo que la vida tiene 
un ritmo y si se rompe ese rit-
mo, tenemos sufrimiento. Pero 
cuando no se rompe el ritmo y 
funciona la idea coreográfica, la 
presentación sale bien y el pú-
blico responde, avanzamos a un 
ritmo limpio: eso es un placer.
¿Qué temaS prefiere para una co-
reografía? 
Mi interés comenzó con el mo-
vimiento modernista. La danza 
moderna pondera a la sociedad. 
Esa idea fue mi punto de parti-
da. Lo que realmente importa 
es la psicología de la gente y 
el alma del ser humano. Entre 
más abstracción, más puedo to-
car esas fibras.
¿cómo evaLúa a La danza contem-
poránea hecha en JaLiSco?
Ahora hay más conocimiento, 
mayor técnica, más gente in-
teresada, más dedicada, a dife-
rencia de cuando yo era joven. 
Falta una escuela especializada 
en coreografía. Ha habido in-
tentos, pero todavía no existe.

Faltan coreógrafos. Se tiene 
la idea de que un intérprete o 
maestro de danza puede hacer 
coreografía. Luego vemos los 
resultados en el escenario y no 
tiene nada qué ver una cosa con 
la otra. 
¿habría mayor caLidad eSce-
nogáfica con perSonaL eSpeciaLi-
zado?
En Guadalajara hay buenos 
montajes, pero son esporádi-
cos. 

En el DF los coreógrafos se 
han cansado y han reiterado los 
temas. Y es que muchos de los 
que nos decimos coreógrafos, 
mejor no lo hubiéramos sido 
nunca, porque no queremos 
pagar el precio, es decir, toda 
la preparación que se requiere 
para la creación, desde conocer 
noticias, hasta profundizar en 
esoterismo, metafísica, en cien-
cias y en técnicas. Si el coreó-
grafo no tiene conocimientos 
bastos, que no se meta: el traba-
jo quedará trunco y lo estamos 
viendo. [

Goza y sufre la danza. El baile, 
bien lo eleva a paraísos sutiles 

o lo empequeñece en los 
pantanos del movimiento. Su 
amplia trayectoria le mereció 
un reconocimiento por parte 

de la Sociedad Mexicana de 
Coreógrafos 

(
5Foto: Adriana González

Ritmo
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Por MartHa eva loera

Una historia de amor aderezada con 
nostalgia y anhelos difíciles de al-
canzar es el tema central del lar-
gometraje Otro tipo de música, ac-

tualmente en etapa de postproducción. Es la 
primera vez que la Dirección de Producción 
Audiovisual (DIPA), de la Universidad de Gua-
dalajara, produce una película donde le apues-
ta a actores locales.

El plan es estrenarla en el próximo Festi-
val de cine de Guadalajara y trasmitirla en los 
principales cines del país, así como en el ex-
tranjero.

El rodaje duró cinco semanas y media. Ini-
ció el dos de abril. Las locaciones se hicieron en 
la zona metropolitana de Guadalajara y muni-
cipios aledaños.

Rubén Padilla, Carlos Hoeflich, Luz Imelda 
Ortega y Marisol Padilla son los actores prin-
cipales del largometraje. El reparto completo 
está conformado por alrededor de quince per-
sonas, la mayoría con trayectoria en teatro.

“Lo importante en una película es la cali-
dad en el trabajo de los actores. Los elegidos 
son buenos en lo que hacen. Eso nos convenció 
para que participaran en el filme”, afirmó José 
Gutiérrez Razura, director del largometraje y 
escritor del guión. Algunos de los actores fue-
ron elegidos a través de un casting, otros por 
su trayectoria.

La película narra la historia de dos hombres, 
que bien pudieran ser un mismo personaje en 
diferentes etapas de la vida. Jorge (Rubén Pa-
dilla) es un universitario con muchas dudas so-
bre el futuro y enamorado de su vecina, Adria-
na, una mujer madura mayor que él (Marisol 
Padilla). Ella está casada con Joaquín (Carlos 
Hoeflich), un hombre que ha pasado la vida 
viajando. 

Un día, Joaquín regresa a la ciudad con gran 
nostalgia por el pasado. En un intento por re-
cuperar la identidad perdida, se obsesiona en 
la búsqueda de una desaparecida cantante de 
música ranchera de la que nadie sabe nada.

La relación entre Joaquín y Adriana es muy 
conflictiva. A punto de la ruptura, ella decide 
acompañar a su marido en ese viaje y buscar 
a la cantante como un intento para salvar su 
matrimonio.

El círculo se cierra cuando Jorge conoce a 
Karina (Luz Imelda), una joven muy entusiasta 
y alegre. Él decide acompañarla en el viaje que 
ella emprende. 

El filme transita entre la comedia y el melo-
drama, con un tono agridulce. Tiene como nota 
característica el no hacer uso de la violencia: no 
hay gritos ni excesos melodramáticos. Nadie 
vocifera. Todo es calmado. Es una historia de 
cambio y los personajes reflejan esa necesidad 
de transformación. Es el caso de unos músicos 
que viajan desde Estados Unidos buscando sus 
raíces.

El largometraje también pinta situaciones 

Otro tipo de música
Ya vieneUna película filmada 

en Guadalajara y con 
actores locales está por 
llegar a las salas

de cambio enfrentados en la actualidad por la 
sociedad tapatía, como la desaparición de las 
tiendas de abarrotes ante la competencia arro-
lladora de las cadenas de tiendas tipo 7 eleven, 
así como el drama que enfrenta la gente al salir 
de sus barrios para vivir en los cotos privados.

La película está hecha con el ánimo de con-
quistar el gusto del público. La participación de 
actores locales no se ve como un obstáculo para 
lograr ese objetivo.

“En México, en realidad el sistema de estre-

llas no existe como en el caso de Hollywood. 
Aquí la industria del cine es muy incipiente y el 
nombre del actor no es tan determinante para 
el éxito comercial de una película. Eso es un he-
cho que en algunos casos puede ayudar en un 
contexto nacional, pero en uno internacional es 
irrelevante”.

Explicó que los actores mexicanos con fama 
a nivel internacional son muy pocos, y fuera de 
ellos todos son desconocidos. A ese nivel, lo im-
portante es que el actor sea bueno. [

Es el director de Otro tipo de música.  Guio-
nista y realizador. Trabaja desde hace 13 
años en distintas áreas de producción de la 
UdeG. Ha impartido clases de video digital 
y análisis narrativo en el ITESO y otras uni-
versidades.

Desde joven comenzó a laborar en agen-
cias de publicidad. A la par, se mantuvo li-
gado a la producción de cortometrajes.

Para “Joe”, el cine es la forma de expre-
sión artística perfecta, porque a través de 
ella pueden combinarse todas las bellas 
artes. Es una persona solitaria. Le gusta 
indagar sobre las causas por las cuales las 
personas actúan de una manera o de otra.

¿Quién es?

José Gutiérrez Razura

4
El largometraje 
es realizado 
por equipo de 
la Dirección 
de Producción 
Audiovisual, de la 
UdeG.
Foto: Giorgio 
Viera
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JeFFreY Steven 
FernÁndeZ

Ha expuesto en 
diversos espacios 
de Guadalajara y 
Puerto Vallarta. 
La más reciente, 
en el Centro de 
Arte Moderno. 
Ahora regresa 
al ojo público 
con distintas 
tonalidades de 
piel. 
Fue director de 
Cultura UDG. 
Fundó en su 
administración 
Casa Escorza, 
espacio 
fotográfico.

FOTÓGRAFO

Mirada    a la piel
A

l dente, neón, 
blanco y negro 
es una serie 
de desnudos 

con efectos y técnicas 
que revelan una visión 
multicolor del cuerpo 
humano. Pieles de 
neón o en claroscuros. 
La exposición está 
compuesta por más de 30 
piezas. El lugar: Alianza 
Francesa (López Cotilla 
1199), colonia Americana. 
Hasta el 15 de junio.
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GASETA FUGAz
por ARDURO SUAVES

Instrucciones para el sudoku

Completar todas las casillas colocando núme-
ros del uno al nueve, teniendo en cuenta que 
no pueden coincidir dos números iguales en la 
misma fila o en la misma columna.

megapixel 
Foto: Ivette Muñoz

SOLUCIÓN SODUkO ANTERIOR

no hay vinculación ni por teléfono

sin recursos, hay dependencias que parecen 

plazas sitiadas

cuán verde era mi CUValles

territorio apache y otros reportajes

exposición de pedro escapa en puente grande

casiopea… casi en el olvido

cofetel break

quiero un méxico donde quepan mil millones de 

chinos

¿de qué xtremo a qué xtremo es el festival?

corrector a tus…: la carne desebrada sin hache 

también es cara

también VFG aporta su granito de arena

¿cuándo el ejército rojo contra la mafia?

cineteca y udegeísta

b

b

b

b

b

b

b

b

b

b

b

b

b

HORA CERO
PEDRO SEVILLA

Esa imagen doméstica- tu padre 

junto al fuego, dormitando, 

y tu madre cosiendo alguna ropa

con dedos de ternura- era, recuerdo, 

el paisaje ideal para tus pocos años

mordidos por el miedo y por la incertidumbre.

Qué importaba que otros niños tuvieran bolas

como gotas de océanos, que cazaran arañas

entre los empedrados de la calle,

que tuvieran, incluso, televisor, tú eras

feliz, más que feliz seguro,

arropado en los cálidos jerséis de tu madre,

pinchado por los besos de tabaco

de aquel trabajador por cuenta ajena.

Tus padres se querían, y a veces, de su alcoba,

te llegaba un rumor de olas quebrándose,

un extraño gemir que asocias, desde entonces,

a la felicidad.

Ahora los visitas,

y la escena, tan vieja,

presenta otros matices que, al contrario que entonces,

hoy te llenan de miedos:

tu padre derruido, caída su estatura,

y tu madre, cansada, que se empeña en coserte

los duros desgarrones del corazón. El mismo 

decorado, la casa, los objetos,

pero todo perdido para ellos.

Envejecieron juntos.

Y, por lo visto, eso era el amor. 

Visita familiar

Selección: Filemón Hernández
filemonezequiel@yahoo.com.mx

Jamás recuerdo qué mes de mayo ha sido más ca-
luroso en relación a los que he vivido, lo único que 
sé es que cada vez se sufren más y se clama por 
una escapatoria, al menos momentánea. Sin temor 

a caer en el error, existe una sabia alternativa para pasar 
por alto tan desagradable suceso: un buen disco –agre-
sivo de preferencia, para segregar toda la adrenalina 
posible, pero a la vez melodioso, para no dejar de tara-
rearlo durante el día. 

¿Por qué no dar la oportunidad a un talento local? 
Entonces sale de su decorosa caja Paper Dolls, ópera 
prima de Descartes a Kant.

El escenario: un sofá deteriorado por el tiempo, de 
esos que pasan la vida entera a tu lado, que en tempo-
radas puedes olvidar que existen, pero tarde que tem-
prano regresas al mismo y a sus incómodos arrumacos. 
El medio: un par de bocinas de baja fidelidad, aquellas 
que hacen sonar todo más agudo de lo normal. La com-
pañía: un vaso de plástico de casi un litro, agua fresca y 
dos o tres pensamientos guajiros despabiladores. 4 PM, 
no puedes evadir al rey sol. 

La música comienza, acogedora pero a la vez des-
concertante –siempre he tenido la vaga idea de que el 
13 es un número que sentencia, y 13 son los temas a 
escuchar– hasta que revienta la primera explosión: dos 
voces femeninas que juegan entre sí, tan dulces pero a 
la vez tan siniestras, una poderosa base y una infinita 
jugarreta de distorsión y adornos melosos. ¿En 25 mi-
nutos puede cambiar tu vida? Así como va desapare-
ciendo el líquido del vaso, se va diluyendo la música y 
aparecen las primeras gotas de sudor en la frente. No 
molestan, sólo manifiestan el sentir de un cuarto de en-
sayo atiborrado de hule espuma, olor a cerveza añeja 
derramada en el suelo y cinco individuos dejando el 
alma en cada nota. 

Parece mentira, pero el disco se fue antes que el 
agua, aunque todavía parece que se escucha: las pare-
des rebotan esos ecos imaginarios directos al corazón. 
Ahora el sillón ya está mojado. Tarantino de regreso 
en casa, los amplificadores apagados y el reproductor 
de discos esperando de nueva cuenta que se oprima 
play. [

DEL CALOR... POR jAVIER AUDIRAC
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LIbROS

SI HUBIERA MAR

AUTOR: Lourdes Macluf 
EDITORIAL: Alfaguara.

La vida de Dayane Fontaine, que así no se llama, 
transcurre entre una oficina de redacción don-
de plagia reportajes de revistas extranjeras, un 
ruidoso café a las seis de la tarde, el tedio de su 

relación con Bartolomé y largas caminatas por parques 
y plazas de la ciudad. Ahí lee en voz alta, mira sus za-
patos, tiene sueños excéntricos. Podría ser una actriz 
de teatro, una locutora de televisión, pero sólo es una 
novelista sin novelas, en busca de la escritura desatada, 
aquella de la que habla Cervantes.

Ajena a los peligros de una empresa de tal índole, un 
día llega a sus manos la fotografía de un desconocido. 
Le pone por nombre Archibaldo Maffei y poco a poco 
va construyendo capítulos de su vida, sin vislumbrar 
las consecuencias, ni sospechar que la de ella también 
está siendo escrita.

Lourdes Macluf narra los avatares de la creación en 
esta novela caleidoscópica con fondo urbano, donde un 
verano de 1942 irrumpe inusitadamente en el México 
del año 2000. [

NOVELA

LIbROS

ERAN LOS MEJORES 
TIEMPOS, ERAN LOS 
PEORES TIEMPOS…

AUTOR: Edmundo Hernández Claro, 
Andrés Valdez Zepeda
EDITORIAL: Universidad de 
Guadalajara.

El título alude a Historia de dos ciudades, de 
Charles Dickens. En primer lugar, porque el 
tema de la alternancia es motivo de controver-
sia y polariza opiniones y posiciones; también 

para destacar que todo esfuerzo de evaluación objetiva 
del trabajo de los gobiernos de alternancia, lleva im-
plícito un componente valorativo e ideológico de parte 
de los analistas, quienes pueden ver más luminoso o 
grandioso un panorama sombrío, o viceversa. Por ello, 
la hipótesis que anima a esta suma de esfuerzos de aná-
lisis de la administración pública, parte de una posición 
abierta y plural a las interpretaciones de los autores de 
esta obra.

Es una mirada positiva, ya que además de diagnós-
ticos de cada tema, buscaron incluir reflexiones en tor-
no a las directrices o rumbos deseables del estado de 
Jalisco. 

Se trata de un esfuerzo colectivo de académicos de 
la Universidad de Guadalajara, que presenta algunos 
resultados de la gestión de los dos últimos gobiernos 
surgidos del Partido Acción Nacional. [

ANáLISIS

dvd / EL 
DECADENTE 
(THE 
LIBERTINE)
Actúa Johnny 
Deep. Dirige 
Laurence Dun-
more. Un trabajo 
espléndidamen-
te realizado que 
presenta la oscu-
ra vida del conde 
de Rochester. 
Elementos como 
los diálogos, 
actuaciones y la 
ambientación, 
resultan envol-
ventes en una 
historia que no 
posee límites.

 

dvd / EL 
PERFUME: 
HISTORIA DE 
UN ASESINO
Dirigida por Tom 
Tykwer, es la 
historia de Jean 
Baptiste, interpre-
tado por el actor 
Ben Whishaw. El 
perfume plantea 
la obsesiva bús-
queda por captu-
rar un preciado 
ingrediente: la 
esencia de jóve-
nes doncellas.

dvd / LOS 
INFILTRA-
DOS
Martin Scorsese 
ganó con esta 
película el 
Óscar que tanto 
anhelaba. Para 
muchos quizá 
no es su mejor 
trabajo, pero la 
fórmula no falló. 
El elenco: Leonar-
do DiCaprio, Jack 
Nicholson y Matt 
Damon, daba 
amplia garantía 
de éxito.  

Édgar corona

Aunque su disco tiene ya 
varios meses en el merca-
do, la banda regiomonta-
na Quiero Club, comienza 

a llamar la atención de las masas 
con su propuesta. Recientemente 
participó en el Festival Vive Latino 
y en el Festival Extremo, realizado 
en Guadalajara.

Wof es el título que recibe su 
primera producción discográfica, 
cobijada por el sello Happy-Fi, el 
cual graba proyectos como Niña y 
Mario. 

En Wof aparecen 12 temas que 
circulan por lo elemental. Guita-
rras, bajo y batería, con algunos 
toques de discreto electrónico, dan 
como resultado un disco fresco y 
divertido. 

Marcela Viejo y Priscila Gon-
zález, integrantes de Quiero Club, 

Una

de
Desde Monterrey, Quiero Club comienza a 
despuntar con su disco Wof estuvieron hace unas semanas en 

Guadalajara, en una charla para La 
gaceta. Marcela comenta: “vimos 
que había una explosión, que hacía-
mos cosas padres juntos y pues nos 
decidimos a jamear y a tratar de ser 
libres en nuestras composiciones. 
Realmente en nuestras tocadas tra-
tamos de involucrar al público. No 
nos consideramos unos músicos 
virtuosos, así que hacemos fiesta”.

Priscila agrega: “nuestras letras 
las dejamos abiertas, para su libre 
interpretación. Utilizamos muchos 
fraseos, uniendo voces y convirtién-
dolas en otro instrumento”. 

Marcela: “La respuesta que ha 
tenido Wof, ha sido muy buena. En 
el Vive Latino la gente bailó bas-
tante, se sabía las canciones y las 
coreaba junto a nosotros. El disco 
ha gustado mucho, más de lo que 
esperábamos”.

Por el momento Quiero Club se 
prepara para la grabación de un 
próximo material que posiblemente 
saldrá a finales de 2007.[

dosis
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música

Del 28.05.07 al 03.06.07

ADN
aGENDa DE acTiViDaDEs cULTURaLEs

El Teatro Diana se prepara para reci-
bir la sensibilidad, el canto nostál-
gico, pero sobre todo la magia de 
Chavela Vargas.

Nacida en 1919, la fiel intérprete de “La 
llorona” comenzó su carrera profesional a 
partir de los 30 años de edad, época en que 
la canción ranchera y la imagen de José Al-
fredo Jiménez dejarían para siempre una 
profunda huella en su trabajo.

Chavela Vargas ha recorrido el mundo 
con su música. Convivió con personajes 
como Frida Kahlo y Diego Rivera. En cine 
ha tenido participación con directores de la 
talla de Pedro Almodóvar, pero ante todo se 
ha convertido en una mujer querida y respe-
tada por el público.

Hasta la fecha ha grabado más de 80 dis-
cos. El más reciente es Cupaima, bajo la pro-
ducción del músico Jorge Reyes. Este ma-
terial fue realizado en 2006, y propone una 
manera distinta de abordar musicalmente 
la obra de Chavela Vargas, encontrándose 
temas representativos como “Macorina”, 
pero con la implementación de instrumen-
tos prehispánicos. Incluye un DVD, que a 
manera de documental se divide en 13 capí-
tulos y recopila el testimonio de la cantante, 
en el que revela su añoranza por el México 
de antes y los difíciles momentos que ha pa-
sado a raíz de su enfermedad.[
ÉDgAr CoroNA   

La divina comedia, obra dirigida por Guillermo 
Covarrubias. 1, 2 y 3 de junio, Teatro Experimental de 
Jalisco. Viernes y sábado, 20:30; domingo, 18:00 horas.

foToGRafía

Being and seeing, exposición de Jock MacDonald. Casa 
Escorza. Hasta el 23 de junio. Entrada libre.   

CHAVELA VARGAS 
EN CONCIERTO
PRESENTACIÓN DEL DISCO 
CUPAIMA
TEATRO DIANA
30 DE MAYO, 20:30 HORAS. 
BOLETOS DE 300 A 700 
PESOS
SISTEMA TICKETMÁSTER

No TE Lo 
PiERDas

Jaime López y José 
Manuel Aguilera con 
el espectáculo No más 
héroes por favor. Este 
próximo 15 de junio, 
a las 21:00 horas, en 
Teatro Estudio Cavaret. 
Preventa 150 pesos, 
día del evento 200. 
Boletos en taquillas 
de Cavaret y sistema 
ticketmáster.

aRTEs

Colegages, exposición de Pedro Escapa. 
Museo de las Artes de la Universidad de 
Guadalajara. Teléfono 31 34 16 64. 

PiNTURa
MADRES, exposición de Karla Jáuregui. Galería Chucho 
Reyes, Lerdo de Tejada 2172. Teléfono 3616 4357. Hasta 
el 1 de Junio.
GABRIEL FIGUEROA: CIEN AÑOS, Museo de Arte de 
Zapopan. Teléfono 3818 2575. Hasta el 16 de junio. 
11 ANIVERSARIO DE CASA VALLARTA Intuitio, exposición 
de Astrid Sommer, y Umbral en silencio, de Conchita 
Rivera. Hasta el 22 de junio. Entrada Libre. 

Continúa el 27 Foro Internacio-
nal de la Cineteca. Sin duda una 
de las películas más esperadas 
es El imperio (Estados Unidos, 
2006), del director David Lynch. 
Esta cinta será presentada el 10 
y 11 de junio, a las 16:00, 19:00 y 
22:00 horas. 

El imperio cuenta con las 
actuaciones de Laura Dern, Je-
remy Irons y Justin Theroux. 

David Lynch es un cineasta sin 
concesiones, que aborda sus 
temas desde una perspectiva 
única. Ha creado personajes 
inolvidables. Algunos de sus 
trabajos más reconocidos son 
Eraserhead, Blue velvet, y Lost 
highay. 

Para consultar la cartelera 
puedes entrar a la dirección elec-
trónica www.cineforo.udg.mx.[

ciNE

aRTEs
NOVEDADES en la colección permanente del Museo de 
las Artes de la Universidad de Guadalajara. Obras de 
Rafael Zamarripa, Héctor Navarro, Sergio Garval, entre 
otros. www.museodelasartes.udg.mx.
ETERNOS CONTRASTES, exposición colectiva. Casa 
Rombo, avenida México 2160, entre Bernardo de 
Balbuena y R. Plascencia. Teléfono 3615 1554. Hasta el 
18 de junio.

música

CLAUSURA DEL FESTIVAL CULTURAL DE MAYO, con 
la Orquesta Filarmónica de Jalisco. Director titular: 
Héctor Guzmán. Viernes 1 de junio, 20:30 horas, Teatro 
Degollado. 

Luis Eduardo Aute en concierto. La cita es el próximo 2 
de junio, a las 19:30 horas, en Teatro Diana. Boletos de 
200 a 600 pesos. Sistema Ticketmáster.  

On Broadway es el mu-
sical más exitoso en los 
últimos años en Estados 
Unidos. Dicho espectá-

culo llegará a la ciudad el próximo 
31 de mayo, presentándose en el 
escenario del Teatro Diana, a las 
19:00 y 21:30 horas.

El musical reúne a las mejores 
y más famosas obras que se han 
presentado en Broadway. Combi-
na el talento de los actores y can-
tantes, con elementos sofisticados 
de producción. Los asistentes po-
drán disfrutar de escenas magis-
tralmente interpretadas, como la 
historia del “Rey León”, que narra 
las aventuras en la sabana africana 
de Simba. 

También presentará extractos 
del Fantasma de la ópera, novela 
gótica que combina romance, te-
rror, misterio y tragedia. Sin duda 
una de las más populares es Vaseli-
na, comedia musical de finales de 
los años cincuenta, que presenta el 
idilio entre Danny Zuko y Sandy 
Olson. Chicago narra la promesa 
de la ciudad del viento al ofrecer 
aventuras y oportunidades, lo cual 
deslumbra a Roxie Hart. Incluye 
la comedia y el baile de Smokey’s 
Joe Café y Oklahoma. 

El costo de los boletos es de 150 
a 450 pesos, y podrán ser adqui-
ridos a través del sistema ticket-
máster o en las taquillas del Teatro 
Diana.[

red radio Universidad 
de guadalajara
104.3 de FM
www.radio.udg.mx
Puerto Vallarta
104.3 de FM, XHUGP
www.radio.pv.udg.mx
CUCiénega
107.9 de FM, XHUG
www.cienega.udg.mx
CUSur
94.3 de FM, XHUGG
Autlán
102.3 de FM, XHAUT
www.cucsur.udg.mx
CULagos
104.7 de FM, XHUGL 
CUNorte
104.7 de FM, XHUGC

RaDio

TEaTRo

en Guadalajara

Al fin Lynch

La TRiVia

La gaceta regala cinco 
pases dobles para el 
concierto de Chavela 
Vargas y tres pases 
dobles para Luis 
Eduardo Aute. Sólo 
tienes que presentarte 
en las oficinas de la 
redacción el martes 29 
de mayo a las 12:00 
horas.   

Los ganadores de la 
trivia anterior son: 
Francisco Gómez Luna 
(libro Noche tibia) 
y Jesús Alejandro 
Quezada Solís (libro 
Rochus Misch)  

Podrán pasar por el 
libro a las oficinas de 
la redacción (Avenida 
Juárez 976, piso 6)   a 
partir del miércoles 30 
de mayo, de las 11:00 
a las 15:00 horas con 
identificación.

ciNE
HOMENAJE A CINEMATÓGRAFOS… presenta la película 
Juego limpio, de Marco Julio Linares. 31 de mayo, cine 
del Bosque. Funciones: 15:50, 17.30, 19:10 y 20:50.

TEaTRo
A PUNTO DE TURRÓN, dirección: Ana Luz Navarro y Yosi 
Lugo. Teatro Alarife Martín Casillas. Funciones, viernes 
y sábados, 20:30; domingos, 18:00 horas. Boletos 80 
pesos general y 50 estudiantes, maestros y personas 
de la tercera edad con credencial. Hasta el 1 de julio.Broadway

Chavela
La
magia

de
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Su primer concierto fue en la glorieta ubicada 
frente a la estación del metro Insurgentes, 
en el DF. “El Chato”, su sobrenombre desde 
adolescente, nació el 15 de enero de 1964. 
Comenzó a tocar a los 15 años. Su primer 
disco apareció hace 20 años. En 1984, junto 
con Alejandro Marcovich y Alfonso André, 
generó el animal llamado Caifanes. Él puso 
los gritos y los guitarrazos. Ahora su reto es 
continuar el mito, pero con piel de jaguar. 

Por  SergIo g. MoraleS
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Nosotros la formamos por la insistencia de seguir 
tocando, descubrirnos, de no caer en fórmulas, de 
arriesgarnos constantemente, de no tener miedo a 
hacer lo que nos da la gana. Hoy se necesitan gru-
pos que no estén esperando un Grammy, sino que 
busquen el contacto con la gente, para que ésta se 
solidifique y se vuelva realmente una banda con 
identidad, que irá creciendo con el tiempo. 
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arte
Definitivamente México es un país surrealista por 
naturaleza. Tenemos esa visión cósmica, disloca-
da, realista. En nuestro país hay grandes pintores, 
músicos, escritores, y todos hemos colaborado con 
una identidad psicodélica nacional, que se da de 
una forma natural. Será que lo traemos en el ADN 
o es por estar en la tierra del peyote, los hongos o 
alguna otra planta de los dioses. Frida Kahlo es una 
muestra clara de la visión profunda hacia el inte-
rior, donde no nos atrevemos a ser nosotros, pero sí 
a descubrir que nos falta mucho por ser. Ese espacio 
que no llenamos es el arte que uno trata de decir y 
de hacer. 

escritura
Me preocupo por lo que escribo. Es una cuestión de 
búsqueda. Mientras yo siga buscando, lo que en-
cuentre en el camino lo iré mostrando. Solamente 
andando te das cuenta de lo que te falta. A mí lo que 
me falta es tiempo, porque el tiempo con frecuencia 
es lo que domina nuestra existencia.

paternidad
Increíble, increíble… es algo que no me esperaba. Lo 
más hermoso que me ha pasado. Un hijo es más que 
un milagro, es la luz hecha carne.

célula que explota
Eternamente…

méxico
Mientras vivamos en un sistema político como el que tenemos, México 
será un país secuestrado por una cúpula de gente ignorante, que no ve 
más allá del dinero y el poder.

territorio
En lo personal tuve una experiencia grandiosa con los lacandones. Fue-
ron muy generosos y me recibieron con mucho cariño y fraternidad. He 
vivido temporadas largas en la selva y me he dado cuenta que el mundo 
indígena es un mundo que no conocemos, y que ha estado ahí con una 
sabiduría infinita. Lo mismo pasa con los indígenas de Oaxaca, Puebla, 
Sinaloa, Sonora. Tú y yo somos mestizos, pero no nos acercamos a los 
verdaderos mexicanos. El momento en que el mestizo se incorpore al in-
dígena, cuando quitemos el calendario gregoriano y pongamos el maya, 
cuando a los niños, como lengua alternativa se les aparte del inglés y el 
francés y puedan elegir el náhuatl y el maya, México será un país pode-
roso. Ojalá algún día pase.


